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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
ф  Завершился первый этвп р еко н стр у кц и и  К утаи сско 

го завода резинотехнических ихделий. Вступили в эксплуа- 
тацию  13 новы х им п ортны х вулканизационны х п ре ссов  П р о 
изводство  пр о д укц и и  в о зр о сл о  почти вдвое . С ейча с  пред  
приятие вы пускает  550 наим енований  изделий . О ни отправ 
ляю тся  в 100 ад р е со в  С о ве тско го  С ою за .

Ф  Серийное производство новых двигателей  начал за 
вод «Электродвигатель» тбилисского п р о и зв од ств ен н о го  объ 
единения «Электро во зо стро и тель» . С о храни в  основны е  па
рам етры  п реж н ей  м о д е л и , они  стали б о л е е  эко ном и чны м и .
м е н е е  м е те ри ал о ем ки м и .

Н овинкой  тбилисских м аш и ностроителей  заин тере сова 
лись за р у б е ж о м . П ер вы е  партии ново го  двигателя  отправ
лены  в Китай и Б ол гари ю . ВРего  же партнерам и  объедине  
ния се го д ня  вы ступаю т ф и р м ы  47 государств .

ф  Досрочно выполнил план изготовления и поставил 
авиаторам Монголии эл ектро тёлеж ки  м арки  ЭТ-2047, п ред  
назначенны е для  а эр о п о р то в , коллектив Б атум ско го  »л в»<- 
тром е хан и че ско го  завода. У кр уп н ен н а я  ком п л ек сн ая  бри га 
да. во зглавляем ая  Д . Костава , не д оп у скае т  б р а ка  в рабо- 

сейчас  б о рется  за  вы п о лн ен и е  п о л у го д о в о го  плана кте
откры тию  X IX  В се со ю зн о й  пар ткон ф еренц ии .

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о Пленуме Ц ент ральною  Комитета 

Коммунистической партии Советскою Союза
23 мая 1988 года состоялся очередной Пленум Цент

рального Комитета КПСС.
Пленум рассмотрел вопрос «О проекте тезисов ЦК 

КПСС к XIX Всесоюзной партийной конференции». По это
му вопросу выступил Генеральный секретарь ЦК КПСС 
М. С. Горбачев.

На Пленуме выступили: тт. В. П. Демиденко — первый 
секретарь Кустанайского обкома Компартии Казахстана, 
А. Н. Герасимов — первый секретарь Ленинградского гор
кома КПСС, Г. Г. Ведерников — заместитель Председателя 
^овета Министров СССР, В. К. Месяц — первый секретарь 
Московского обкома КПСС, Б. И. Гостев — министр фи
нансов СССР, Ф. В. Попов — первый секретарь Алтайского

крайкома КПСС, Г. И. Ревенко — первый секретарь Киевско
го обкома Компартии Украины, Л. А. Бородин — первый 
секретарь Астраханского обкома КПСС, Р.-Б. И. Сонгайла — 
первый секретарь ЦК Компартии Литвы, А. А. Логунов — 
вице-президент Академии наук СССР, ректор Московского 
государственного университета имени М. В. Ломоносова, 
Я. П. Погребняк — первый секретарь Львовского обкома 
Компартии Украины, Е. П. Велихов — вице-президент Ака
демии наук СССР, Е. Е. Соколов — первый секретарь ЦК 
Компартии Белоруссии, Г. М. Корниенко — первый замести
тель заведующего Международным отделом ЦК КПСС, 
Д. И. Патиашвили — первый секретарь ЦК Компартии Гру
зии, В. А. Ивашко — первый секретарь Днепропетровского 
обкома Компартии Украины, Е. Ф. Муравьев — первый сек

ретарь Куйбышевского обкома КПСС, В. В. Загладин пер
вый заместитель заведующего Международным отделом 
ЦК КПСС, Г. В. Колбин — первый секретарь ЦК Компартии 
Казахстана, А. П. Ночевкин — первый секретарь Одесского 
обкома Компартии Украины.

С заключительным словом выступил Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

Пленум принял по обсуждавшемуся вопросу постанов
ление, которое публикуется в печати.

На Пленуме рассмотрен организационный вопрос. Пле
нум перевел из кандидатов в члены ЦК КПСС В. В. Карпо
ва — первого секретаря правления Союза писателей СССР.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою работу.

Постановление Пленума Центрального Комитета К П С С
о т 23 м а я  1988

О ТЕЗИСАХ ЦК КПСС К XIX ВСЕСОЮЗНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ
1. Одобрить представленные Политбюро ЦК тезисы ЦК 

КПСС к XIX Всесоюзной партийной конференции.
2. Опубликовать тезисы ЦК КПСС в печати для широко- I 3. С докладом на XIX Всесоюзной партийной конферен- 

го обсуждения в - партийных организациях, среди всех тру- ции поручить выступить Генеральному секретарю ЦК КПСС 
дящихся. I М. С. Горбачеву. ___________________________

Ответы М. С. Г О Р Б А Ч Е В А
на вопросы газеты «Вашингтон пост» и журнала «Ньюсуик»

Вопрос. Изменились ли под 
влиянием трех встреч с прези
дентом Рейганом Ваши пред
ставления о том, как мирное 
соревнование между капитали
стическими и социалистическими 
странами следовало бы регули
ровать в будущем? Какой вклад, 
по Вашему мнению, предстоя
щая встреча с президентом вне
сет в стабилизацию этого со
ревнования?

Ответ. Я убежден, что в мире 
зародились и развиваются пози
тивные тенденции. Происходит 
поворот от конфронтации к со
существованию. Ветры «холод
ной войны» сменяются ветрами 
надежды. И я вижу, что нема
лую роль в этом играют призна
ки улучшения, оздоровления от
ношений между Соединенными 
Штатами и Советским Союзом. 
Везде в мире остро чувствуется 
необходимость перемен, если 
хотите, потребность в пере
стройке международных отно
шений. В этой ситуации крайне 
важно поддерживать позитивные 
контакты между Западом и Во
стоком.

А диалог между Соединенны
ми Штатами и Советским Сою
зом просто жизненно необходим 
ввиду огромной роли, которую 
они играют в современном мире.

Работает сам факт этого диа
лога, не говоря уже о его со
держании, когда имели место 
такие принципиально важные 
совместные констатации, а имен
но, что войны недопустимы —  
ни ядерные, ни какие другие; 
что проблемы надо решать по
литическим путем; что необхо
димо признавать реальности со
временного мира.

Очень важно, что все это 
прозвучало на весь мир, и мы 
свидетели того, как он отклик
нулся. И напрашивается вывод: 
Да, мы разные и останемся та
кими. Будем привержены своим 
идеям, своему образу жизни. 
Но есть общая ответственность, 
особенно у наших двух великих 
Держав. И каждое свое дейст
вие мы должны соизмерять с 
этой ответственностью.

Что касается возможных ре
зультатов предстоящей четвер
той встречи с президентом, в 
частности перспектив дости
жения детального соглашения о 
$0 процентном сокращении 
стратегических наступатель- 
вых вооружений, то  за послед- 
ние месяцы и недели высказано 
столько суждений, что хоте- 
я°сь бы сказать одно: набери
с ь  терпения, до встречи ос
таются считанные дни, дайте 
вам с президентом вместе пора
ботать. К чему мы придем, не 
-Удет, конечно, скрыто от об
щественности.

Впрочем, два замечания счи- 
Тз*о не лишними. Само продол
жение советско-американского 
Залога на Высшем уровне важ- 
н° и существенно. Во всяком

случае я надеюсь, что, как и на 
предыдущих встречах, б центре 
нашего с  президентом внимания 
будут главные вопросы совре
менного мира и что мы сможем 
выйти на новый уровень диало
га и взаимопонимания.

А если соглашение о 50-про
центном сокращении стратеги
ческих наступательных воору
жений будет подготовлено при 
нынешней американской адми
нистрации, не вижу препятст
вий, чтобы мы с  президентом 
Рейганом его подписали. Такой 
ход дел я бы приветствовал.

Вопрос. Многие на Западе счи
тают, что ядерное оружие в по
следние десятилетия способст
вовало сохранению стабильнос
ти в мире. В этих условиях для 
СССР и США не было бы разум
нее договориться о сохранении 
минимальных ядерных сил сдер
живания?

Ответ. Не могу согласиться с 
теми, кто считает бесперспек
тивным стремление к безъядер
ному миру.

Не раз уже полемизировал с 
представителями Запада по по
воду их довода: мол, не появись 
ядерного оружия, не прожили 
бы мы 40 лет без мировой вой
ны. Это из области предположе
ний. А  если трезво оценить ту 
реальную роль, которую сыгра
ло так называемое «равновесие 
страха»? Оно не дало ничего, 
кроме невиданной милитариза
ции внешней политики, экономи
ки, даже духовной жизни. На
несло ущерб в сфере междуна
родной морали и нравов, загуби
ло ту атмосферу доверия и дру
желюбия, искреннего интереса 
друг к другу, которая родилась 
в советско-американских отно
шениях в ходе совместной войны 
и победы над фашизмом.

Убежден, что военно-страте
гический паритет можно под
держивать на низком уровне — 
и без ядерного оружия. Г'ы свой 
выбор сформулировали ясно — 
остановить гонку вооружений, 
повернуть ее вспять.

Что касается так называемой 
«минимальной ядерной силы 
сдерживания», то не стану спо
рить сейчас со сторонниками 
этой идеи. Пока у нас и у вас 
в стратегических арсеналах на
ходится больше чем по 10 ты
сяч боеголовок. Давайте снача
ла сократим их вдвое. Потом, 
может быть, еще раз вдвое, а 
потом еще раз. А  тем временем 
договоримся о ликвидации хими
ческого оружия и начнем про
цесс сокращения обычных во
оружений в Европе, бо всем 
этом будут участвовать не толь
ко США и СССР, но и другие 
ядерные и неядерные государст
ва. И это станет важным стиму
лом к изменению мира в сторо
ну демилитаризации политики, 
мышления, вообще международ
ных отношений. И другое: если 
мы уже сейчас будем ориенти-

Во время беседы.
роваться на «минимальное ядер
ное сдерживание», то уверяю: 
ядерное оружие начнет распол
заться по всему свету, обесце
нивая и подрывая даже то, к 
чему мы можем прийти на со
ветско-американских перегово
рах и переговорах ныне сущест
вующих ядерных государств^

Мирное будущее человечест
ву могут гарантировать не 
«ядерное сдерживание», а рав
новесие разума и доброй воли, 
система всеобъемлющей безо
пасности.

Вопрос. Лидеры НАТО заяви
ли, что, даже если равенство в 
обычных силах в Европе было 
бы достигнуто, ядерное оружие 
на континенте все равна необхо
димо сохранить как оружие^воз
мездия. Если, согласно этой по
зиции, ядерное разоружение для 
Запада неприемлемо, то не сле
дует ли попытаться достичь сов
местного соглашения относи
тельно условий модернизации 
тактического ядерного оружия, 
размещенного в Европе?

Ответ. Разговоры о ядерном 
оружий на континенте как сред
стве возмездия —  это все та же 
концепция ядерной «ограничен
ной войны» в Европе. Она со
вершенно противоречит тому, о 
чем мы говорили с президентом 
США еще в Женеве, а именно— 
что в ядерной войне не может 
быть победителей, что ее про
сто-напросто не должно быть. 
А разве не той же ядерной ката

Фото Ю. ЛИЗУНОВА, А. ЧУМИЧЕВА

строфой в центре континента 
угрожает реализация формулы о 
модернизации тактического ядер
ного оружия в Европе?

Я знаю о заявлениях НАТО от
носительно ядерного оружия. Но 
знаю и о том, что мысль рабо
тает не только в штабах НАТО, 
а й в  широких общественных, 
научных кругах, . в правитель
ственных тоже. И уже есть ряд 
идей, которые имеют авторитет
ных сторонников и на Востоке, 
и на Западе Европы,— о путях 
сокращения обычных вооруже
ний от Атлантики до Урала, в 
том числе и средств двойного 
назначения. Мы поддерживаем 
идеи безъядерных зон на Севере 
Европы и на Балканах. Выступа
ем за создание в Центральной 
Европе 300-километрового кори
дора, свободного от ядерного 
оружия всех видов и вообще тя- 
желрго оружия. Я называю толь
ко некоторые идеи, далеко не 
все. *

Убежден, что именно здесь, в 
таких промежуточных проектах 
надо мекать способ продвиже
ния к избавлению от угрозы 
ядерной войны, а не в попытках 
цепляться за ядерное оружие, 
которое ни в каких «вариантах» 
не дает выхода к подлинной без
опасности. Идеи, о которых вы 
говорите в своем вопросе, э т о -  
самообман.

А уж если говорить о «сдер
живании», то разве не удержи
вает от войны сознание хотя бы

того, что удар даже с помощью 
обычного оружия по АЭС и хи
мическим заводам был бы ги
бельным для густонаселенной 
Европы?

Вопрос. Страны НАТО предло
жили государствам —  участни
кам Варшавского Договора пой
ти на сокращение —  на десятки 
тысяч единиц —  неядерных во
оружений, которые могли бы 
использоваться для осуществле
ния неожиданных или широко
масштабных наступательных опе
раций. Вписывается ли этот под
ход в рамки Ваших высказанных 
намерений вести переговоры на 
основе асимметричных сокраще
ний?

Ответ. С нашей стороны ника
ких препятствий к этому нет. А 
что касается асимметрий в во
оружениях между НАТО и Вар 
шавским Договором, то на сей 
счет мне уже приходилось вы
сказываться не раз: асимметрии 
существуют с  обеих сторон. Мы 
за взаимную ликвидацию асим
метрий. Например, в армиях Вар
шавского Договора больше тан
ков. А у армий НАТО больше 
ударных самолетов. Советский 
Союз и наши союзники готовы 
незамедлительно ликвидировать 
эти и другие асимметрии, ,но, 
повторяю, на взаимной основе. 
Далее можно было бы выров
нять вооружения на максималь
но низком уровне, достаточном 
только лишь д .я обороны.

Мы не удовлетворены тем 
ритмом, в котором идут сейчас 
так называемые консультации 
23-х в Вене, где вырабатывает
ся мандат для будущей конфе
ренции. Если работа в Вене бу
дет по-прежнему идти ни шатко 
ни валко, Европе прйдется дол
го ждать ликвидации этих асим
метрий.

Возможно и даже наверное 
есть люди, кому такая ситуа
ция по душе. Но думаю, они не
долго продержатся на своих 
позициях. Силы, понимающие 
неотвратимость решения вопро
са об опасном вооруженном 
противостоянии на европейском 
континенте, нарастают.

Вопрос. Что необходимо пред
принять за месяцы, остающиеся 
до истечения президентских 
полномочий Рейгана, для того, 
чтобы ваши личные отношения 
с президентом поднялись до 
уровня межгосударственных и 
стали нормой в будущем?

Ответ. Опыт современных 
международных отношений по
казывает, какое большое зна
чение приобрели встречи выс
ших руководителей государств, 
тем более таких, как Соеди
ненные Штаты и Советский Со
юз. Поскольку налицо осозна
ние в обеих странах необходи
мости наращивания диалога и 
оздоровления отношений, то 
совершенно очевидно, что дело 
тут не только в личных позици
ях руководителей. Это —  импе

ратив самого времени. Это —  
стремление наших народов. Та
кова постоянная величина в со
ветско-американском диалоге.
И она сохраняется. А  если к 
этому еще прибавить накоплен
ный опыт, то все это вместе 
позволяет надеяться на преем
ственность и даже наращива
ние контактов и взаимопонима
ния. Но в основе всего, повто
ряю, лежат не настроения тех 
или иных деятелей, не их личг 
ные мотивы, а интересы наших 
государств и народов. Никто не 
может себе позволить доводить 
отношения между ними до та
кой черты, за которой может 
произойти непредсказуемое. Та
кова база для продолжения и 
развития советско-американско
го диалога. Она остается и на 
будущее.

Словом, мы заинтересованы в 
развитии диалога, будем стре
миться к тому, чтобы он был 
результативным, постараемся 
облегчить «адаптацию» следую
щей американской администра
ции к контактам с нами, сдела
ем все от нас зависящее, что
бы начатый в Женеве в 1985 го
ду процесс не прерывался. И, 
разумеется, рассчитываем на 
адекватное отношение с  амери
канской стороны.

Вопрос. Считаете ли Вы, что 
президент Рейган отличается от 
других американских лидеров? 
Какие из его качеств или пред
ставлений Вам хотелось бы ви
деть у его преемника? Удалось 
ли ему убедить Вас в том, что 
военно-промышленный комплекс 
не предопределяет политику 
США?

Ответ. Мое знакомство с  пре
зидентом Рейганом, как извест
но, состоялось менее трех лет 
тому назад в Женеве. Между 
нами все это время постоянно 
поддерживается контакт в раз- 

• личных формах. Состоялись три 
личные встречи. Мы —  накану
не четвертой.

Я не особый сторонник да
вать личные характеристики. Но 
р$з вы спрашиваете, хотел бы 
отметить, что важным качест
вом президента Рейгана как 
политика является реализм. В 
данном случае, я понимаю под 
этим умение, отстаивая свои 
убеждения, в то же время при
водить свою позицию в соот
ветствие с изменяющейся об
становкой.

Кто бы мог подумать в нача
ле 80-х гг. не только в Совет
ском Союзе, но и в СШ А, что 
именно президент Рейган под
пишет с нами первое в истории 
соглашение о сокращении ядер
ных вооружений? Однако трез
вое осознание того, что мир из
менился, что изменяются инте
ресы наших стран, позволило 
президенту, не поступившись 
своими известными убеждения
ми, по-новому взглянуть на су 
ществующие реальности. Дей
ствительно, разве не нужны ру

ководителям таких держав, как 
каши, несущим уникальную от
ветственность за судьбы сегод
няшнего мира, такие качества, 
как умение отказаться от догм, 
отбросить отжившие представ
ления ради движения вперед. А 
цель благороднейшая: избавле
ние наших народов и всего че
ловечества от ядерного кошма
ра, строительство новых отно
шений, оздоровление междуна
родной обстановки.

Что же касается военно-про
мышленного комплекса, то  на
помню, что само понятие при
думано не нами, а одним из 
предшественников нынешнего 
президента, тоже республикан
цем Дуайтом Эйзенхауэром.

Не похоже, чтоб он ошибся. 
Но является ли этот комплекс 
единственной силой, опреде.- 
ляющей американскую полити
ку? Едва ли, хотя, повторяю, 
влияние его значительно. И осо
бенно явно и откровенно оно 
проявляется, когда намечаются 
позитивные перемены в вопро
сах разоружения, когда просмат
ривается выход на договоренно
сти в этой области, когда при
ближаются рассмотрения в кон
грессе военных бюджетов и 
других ассигнований на воору
жения.

Но, как говорили древние гре
ки, все течет— все изменяется. 
Если действительно процесс ра
зоружения пойдет активно и со 
кратятся заказы корпорациям на 
военные цели, если прекратит
ся размахивание «большой ду 
бинкой», каждый раз, когда за 
десятки тысяч километров от 
США происходит что-то такое, 
что тут же изображается как 
угроза национальным интересам 
Америки, то вот тогда мы мо
жем снова поговорить с вами по 
этому вопросу.

Вопрос. Американцы знают, 
какой быстрой эрозии подверг
лась обстановка во Вьетнаме, 
после того как они решили вый
ти из этой войны. Какие, по Ва
шему мнению, перемены про
изойдут в Афганистане в тече
ние предстоящего года, когда 
Советский Союз будет выводить 
свои войска? Каков будет вклад 
Советского Союза в осущ еств
ление этих перемен?

Ответ. Аналогия между Вьет
намом и Афганистаном искус
ственна. Я уж не говорю о том, 
насколько не совпадает харак
тер конфликта. Напомню лишь 
тот факт, что накануне ухода 
американцев Вьетнам был стра
ной, 20 лет разделенной пример
но пополам границей по 17-й па
раллели. В каждой части дли
тельное время существовали
правительства, олицетворявшие 
противоположные по природе и 
несовместимые по целям режи
мы.

( Продолжение на 2-й стр.)
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О т в е т ы М. С. Г О Р Б А Ч Е В А
на вопросы  газеты «Вашингтон пост» и журнала «Ньюсуик»

(  Продолжение).

' Ничего подобного в Афгани
стане нет. Напротив, там есть 
правительство, поставившее сво
ей целью национальное прими
рение афганского народа и на 
этой основе —  собственную ре
организацию в коалиционное с 
участием всех противоборствую
щих сторон.

Разумеется, будущее во мно
гом зависит и от того, насколь
ко честно и последовательно все 
стороны, поставившие подпись 
под женевскими соглашениями, 
выполнят взятые на себя обяза- 
тельства^ не будут пытаться 
обойти их тем или иным спосо
бом, обмануть партнеров.

Могу еще раз подтвердить, 
что свои обязательства Совет
ский Союз намерен выполнять 
четко и неукоснительно.

Как пойдет процесс урегули
рования, какие перемены ждут 
Афганистан —  решать самим аф
ганцам. Мы твердо стоим на 
этом принципе, означающем не
вмешательство во внутренние 
дела. Советский Союз окажет 
помощь Афганистану в ликвида
ции последствий войны, укреп
лении афганской экономики. 
Словом, будет действовать в со
ответствии с  давними традиция
ми добрососедства и дружбы с 
этим нашим южньп'Р соседом, 
безусловно, уважая его статус 
независимого, нейтрального и 
неприсоединившегося государст
ва.

Вопрос. Вы говорили, что, ког
да будет развязан афганский 
узел, это окажет глубочайшее 
воздействие на другие регио
нальные конфликты. Готов ли 
Советский Союз к сотрудниче
ству с  Соединенными Штатами 
и другими странами в урегули
ровании конфликтов, например 
в Центральной Америке, Пер
сидском заливе и Анголе?

Ответ. Да, готов. Мне уже 
приходилось говорить, что если 
будет налажено конструктивное 
взаимодействие между Совет
ским Союзом и Соединенными 
Штатами, если будут широко 
использоваться авторитет и воз
можности Организации Объеди
ненных Наций, ее Совета Без
опасности, других ее органов, 
то политическое урегулирование 
региональных конфликтов и 
предотвращение новых посте
пенно войдут в практику между 
народных отношений, станут 
нормой. Хотел бы подтвердить 
это свое убеждение.

Мир уже получил достаточно 
доказательств того, что затяж
ной характер конфликтов —  ре
зультат давления на политику 
исторически изживших себя сте
реотипов. Они известны: тради
ционность подходов к обеспе
чению национальной безопасно
сти, когда предпочтение отда
ется силовым приемам по срав
нению с  разумным расчетом и 
политической смелостью, давняя 
привычка добиваться удовлетво
рения своих прав и интересов за 
счет других, дефицит справед
ливости и гуманности в между
народных отношениях.

Мы не раз уже говорили об 
этом с  президентом, будем 
иметь возможность обсуждать 
эти вопросы и на предстоящей 
встрече. Конечно, продуктивным 
такой разговор может быть толь
ко при условии уважения права 
каждого народа выбирать соб
ственный путь.

Вопрос. Г-жа Тэтчер, расска
зывая о беседах с  Вами, прове
ла сравнение между критикой и 
сопротивлением, с  которыми 
сталкивается западный лидер, 
когда он осуществляет преобра
зования, и тем, с чем Вы встре
чаетесь, проводя перестройку и 
политику гласности. При этом 
она желала Вам успеха. Дейст
вительно ли здесь есть сход
ство?

И еще. Под гласностью Вы, 
кажется, подразумеваете нечто 
совсем иное, чем то, что мы на
зываем свободой слова? Не 
могли бы Вы разъяснить, в чем 
здесь разница?

Ответ. Я ценю добрые слова, 
которые время от времени про
износит в наш адрес г-жа Тэт
чер. Но не могу не отметить, 
что не согласен с  ее воззрени
ями относительно путей к со
хранению мира, с ее привержен
ностью ядерному сдерживанию, 
с оценками социализма.

О сходстве и различиях в эко
номической политике у нас и на 
Западе. Конечно, формально 
можно найти похожесть в чем 
угодно, и она действительно 
имеет место, опять же, если не 
вдаваться в суть той или дру
гой реформы. Главное же —  
принципиальные различия. То, 
что происходит в СССР, это —  
всеохватывающий процесс рево
люционного обновления социали
стического общества, на основе 
исторического выбора, который 
мы не подвергаем сомнению и 
который в принципе оказался 
единственно правильным для на
шего народа 70 лет назад. Ина
че не было бы той страны, с 
которой вы ведете сейчас дела, 
затрагивающие судьбы всего 
мира. Конечно, ликвидация за
стойных явлений в ходе пере
стройки, демонтаж механизма 
торможения требуют преодоле
ния косности, консерватизма, 
сталкиваемся мы подчас и с 
горячечным нетерпением. Есть 
и сознательное сопротивление 
со  стороны тех, чьи узкокоры
стные интересы несовместимы с 
перестройкой —  ни в плане со
циально-экономическом, ни в 
нравственном отношении. -

Но это и есть перестройка, в 
ходе которой мы хотим обновить 

•общество, придать ему новое 
качество Она идет вширь и 
вглубь, захватывая все слои на

селения, всю территорию стра
ны. Перестройка нарастает, на
бирает все большую энергию.

О гласности. Гласность и сво
бода слова, конечно же, связа
ны между собой, но это не тож
дественные понятия. Можно 
сказать так: свобода слова— это 
необходимое условие гласности, 
но гласность — более широкое 
понятие. Мы понимаем ее не толь
ко как право каждого граждани
на открыто высказывать свое 
мнение по всем общественными 
политическим вопросам, но и 
как обязанность правящей пар
тии и всех органов власти и уп
равления соблюдать принцип 
открытости в процессе приня
тия решений, держать ответ за 
свои действия, реагировать де
лом на критику, учитывать со
веты и рекомендации, которые 
предлагают трудовые коллекти
вы, общественные организации, 
отдельные граждане.

В гласности, как мы ее пони
маем, акцент делается на созда
ние условий, позволяющих гра
жданам реально участвовать 
в обсуждении всех дел страны, 
в выработке и принятии реше
ний, которые затрагивают ин
тересы общества, и контроле за 
исполнением этих решений.

Вопрос. Не могли бы Вы рас
сказать, какие идеи, родившие
ся за рубежом,- повлияли на 
формирование Вашего политиче
ского и экономического мышле
ния и на образ действий? И на
оборот, какое воздействие ока
зывают политика гласности и пе
рестройка на другие социалис
тические страны?

Ответ. В своей книге о  пере
стройке, изданной американским 
издательством «Харпер энд 
роу», я писал о том, что наше 
новое политическое мышление—  
результат осмысления нами ре
альностей ядерного века, плод 
глубоких и самокритичных раз
мышлений над прошлым и насто
ящим собственной страны и ок
ружающего мира.

Новое мышление учло и впи
тало в себя выводы и требова
ния движения неприсоединения, 
общественных и научных кру
гов, движений врачей, ученых, 
экологистов, различных антиво
енных организаций. Учитываем 
мы и опыт других социалистиче
ских стран так же, как они — 
наш, идет постоянный процесс 
взаимообогащения опытом, в ко
тором никто никому не навязы
вает никаких моделей.

Да, поистине все мы лучше 
сейчас понимаем зависимость 
друг от друга, чувствуем, что 
живем мы во взаимосвязанном 
мире, что все мы нераздельные 
части единой современной ци
вилизации.

Вопрос. Насколько можно су
дить по высказываниям прези
дента, Вы расходитесь с  ним во 
мнениях по вопросу о правах 
человека Вместе с тем Ваше 
смелое решение освободить Анд
рея Сахарова, упростить выезд 
некоторых советских евреев, 
желающих жить за рубежом, 
привлекало к. себе внимание во 
всем мире. Какие еще шаги Вы 
намереваетесь предпринять в 
этом направлении?

Ответ. Наша перестройка, а 
ее главный пафос —  созидание, 
включает в себя и очищение от 
всех деформаций прошлого, от 
всего, что мешает выявлению 
гуманистической сущности со
циализма.

Мы о своих проблемах знаем 
и говорим о  них честно, откры
то. Процесс демократизации не 
обходит и сферу прав и свобод 
человека. Мы повышаем полити
ческий и общественный статус 
человеческой личности. В рам
ках демократического процесса 
многие вопросы уже сняты, дру
гие будут сниматься по мере 
качественного изменения совет
ского общества в ходе пере
стройки. Но это —  наше дело. 
Мы решаем эти вопросы не по
тому, что хотим кому-то поды
грать, понравиться. А  потому, 
что это отвечает интересам на
шего общества, потому что без 
этого нам перестройку не осу
ществить. Потому, наконец, что 
этого хотят советские люди, 
давно переросшие те ограниче
ния, с  которыми они мирились 
в прошлом и которые были в ка
кой-то степени неизбежны на 
том пути неординарного рево
люционного развития, который 
мы прошли.

Как-то я говорил —  и, кажет
ся, одному из американцев: 
пусть назовет мне страну, где 
нет проблем. У  каждой страны 
есть свои проблемы, в том числе 
и с правами человека. Мы, ко
нечно, информированы о поло
жении дел в Соединенных Шта
тах с  политическими, социально- 
экономическими и другими пра
вами. Хорошо знаем и достиже
ния, и проблемы,' и изъяны аме
риканского общества. При этом 
мы не допускаем вмешатель
ства в ваши внутренние дела. 
Хотя и считаем правомерным 
высказывать ^свои суждения о 
процессах, происходящих в 
американском обществе, о  по
литике вашей администрации. 
Но мы не хотим делать все это 
объектом конфронтации. Счи
таем такой подход правильным 
и справедливым, отвечающим 
интересам советско-американ
ских отношений, их будущего. 
Еще раз хочу подчеркнуть: мы 
ничего не навязываем Соединен
ным Штатам. Одновременно от
вергаем попытки вмешиваться в 
наши дела с  чьей бы то  ни было 
стороны и кто бы у  вас этим 

кни занимался.
Таков в принципе наш подход. 

В то же время есть проблемы в 
сфере прав человека, которые 
требуют совместного рассмотре

ния. В последнее время начал 
складываться механизм сотруд
ничества в области прав челове
ка. В него широко вовлечены 
ученые, специалисты, предста
вители общественности. Кон
кретные вопросы разбираются 
на их встречах в спокойной об
становке, по-деловому.

Мы приветствуем и договорен
ность о  создании постоянного 
органа по правам человека с 
участием депутатов Верховного 
Совета СССР и членов конгрес
са СШ А. Кому как не законода
телям в обеих странах заботить
ся о соблюдении прав граждан.

Готовы и дальше действовать 
в таком духе.

Пользуясь вашим вопросом, 
хотел бы сказать еще вот что. 
Как мне кажется, сильная сто
рона американцев— это их праг
матизм, готовность искать но
вые решения, если то , что по
пробовано, «не срабатывает». 
Но есть у американцев и черта
—  не обижайтесь за откровен
ность, —  которая подчас услож
няет общение с ними. Это убеж
денность, что все американское
—  самое лучшее, а у  других 
если не самое плохое и негод
ное, то  уж  во всяком случае
—  хуже. Я уж  не говорю об ан
тикоммунизме, который насаж
дался в США десятилетиями, не
смотря на то, что еще Альберт 
Эйнштейн много лет назад на
звал его «величайшей ложью XX 
века».

Во имя нашего взаимопонима
ния, пожалуйста, не пытайтесь 
УЧить нас жить по американско
му уставу, ничего из этого все 
равно не получится. Мы в свою 
очередь, повторяю, не собира
емся предлагать Соединенным 
Штатам свои ценности.

Давайте жить каждый по-свое
му, уважая выбор друг друга и 
добровольно обмениваясь плода
ми своего труда во всех сферах 
человеческой деятельности.

Я убежден, что каждая нация, 
каждый народ не проигрывает, а 
только выигрывает, если будет 
смотреть на себя критически, 
не отгораживаться от опыта 
других, будет открыта для по
нимания и уважения другой 
культуры, другого образа мыс
ли, других обычаев, наконец, 
другой политической системы, 
если она, конечно, не террори
стическая, фашистская, дикта
торская.

Вопрос. Вызывает ли ваша по
литика перестройки необходи
мость коренных изменений в 
сложившихся отношениях меж- 
д /  национальностями, населяю
щими СССР? Намечаются ли в 
рамках этой политики новые ша
ги, отвечающие интересам куль
турного разнообразия и интер
национализма?

Ответ. У  нас не стоит вопрос 
о том, чтобы менять социали
стические принципы отношений 
между нациями и народностями 
нашей страны. А  вот нарушения 
этих принципов будем поправ
лять. Именно этим были вызва
ны события, имевшие место в 
последнее время в некоторых 
наших республиках. На Западе 
к ним был проявлен, я бы ска
зал, нездоровый интерес, неред
ко с  антисоветским подтек
стом, с  недобрыми намерения
ми. Пошли в ход спекуляции, 
рассчитанные на ослабление 
нашего многонационального 
союза.

Проблемы, конечно, есть, они 
связаны с тем наследием, кото
рое мы получили от времен 
культа личности и периода за
стоя, —  в экономике, в соци
альной политике, в духовной 
жизни, в человеческих отноше
ниях. Глубоко укоренившийся в 
сознании советских людей всех 
наций интернационализм помо
жет нам решить проблемы и в 
этой сфере. И решать их будем 
в духе и в тесной увязке с  ре
шением всех главных задач 
перестройки, в процессе корен
ного обновления общества.

* * *
Как уже сообщалось, состоя

лась беседа М. С . Горбачева с 
издателями газеты «Вашингтон 
пост» и журнала «Ньюсуик».

М. С . Горбачев. Рад привет
ствовать вас в Москве накану
не встречи на высшем уровне. 
А чем живет Вашингтон?

К. Грэхэм. Все готовятся к 
встрече на-высшем уровне. Ты 
сячи людей приедут сюда в 
связи с этим событием. У всех
—  большие надежды и ожида
ния.

М. С .  Горбачев. Москва тоже 
в преддверии встречи на выс
шем уровне. И это хорошо. Хо
рошо, что начатое дело про
должается. В советско-амери
канском диалоге могут быть 
взлеты и падения, может быть 
своя эволюция, но нет сомне
ния, что, раз он идет, он обе
щает и конкретные результаты в 
развитии наших отношений. Об 
этом я сказал и в переданных 
вам письменных ответах на ва
ши вопросы. Мы высоко оцени
ваем сам факт постоянного со
ветско-американского диалога. 
Многообразны контакты с США 
в самых различных областях —  
политической, научно-техниче
ской, экономической, культур
ной. Но все-таки они не могут 
заменить встреч на высшем 
уровне.

К этому могу добавить, про
информировать вас, что и в 
Москве —  атмосфера подготов
ки к визиту президента Соеди
ненных Штатов —  после четыр
надцатилетнего перерыва.

К. Грэхэм. Я хотела отме
тить, что Вы вместе с  прези
дентом Рейганом, а также с 
Дж! Шульцем и Э. А. Шевард
надзе создали новый механизм 
плодотворных обсуждений, т. е. 
то, чего раньше так не хватало.

М. С. Горбачев. Считаю, что 
это действительно важный ре
зультат нашего взаимодействия 
в последние годы. Конечно, я 
очень высоко оцениваю и кон
кретные договоренности, до
стигнутые на них, в особенно
сти Договор о ликвидации ра
кет средней и меньшей дально
сти. Но все же считаю, что на
иболее важное политическое 
достижение —  это проведение 
на регулярной основе система
тического диалога.

Кажется, начал уже вас до
прашивать... Это —  чтоб пере
хватить инициативу. Но я ведь 
уже ответил на ваши письмен
ные вопросы. Теперь можно 
просто побеседовать.

К. Грэхэм. Я хотела бы на
чать с того, чтобы поблагода
рить Вас за ответы на наши 
письменные вопросы. Они дают 
нам очень много, и мы благо
дарны за это, за откровенность 
Ваших ответов. Мы, конечно, 
хотели бы в этой беседе пого
ворить об очень многих вопро
сах.

Готовясь к этой беседе, мы 
говорили с очень многими людь
ми, и буквально повсюду нам 
рассказывали, как много про
блем, с которыми Вы сталкивае
тесь, и как трудно будет ре
шить эти проблемы. На многих 
производит поистине оглуши
тельное впечатление дерзость 
Ваших замыслов. Хотела спро
сить, а бывают ли у  Вас минуты 
сомнений, когда Вам кажется, 
что задача поистине невероятно 
сложна и даже невыполнима. 
Бывают ли минуты колебаний?

Почему, на Ваш взгляд, ваша 
программа реформ должна увен
чаться успехом, в то  время как 
программы таких Ваших пред
шественников, как Никита Хру
щев, не увенчались успехом, 
провалились?

М. С . Горбачев. Ну что же. 
Вы задали, пожалуй, самый 
главный вопрос, ответ на кото
рый хотят получить и наши лю
ди, и я думаю, что и американ
цы в силу того, что так или 
иначе судьба наших двух наро
дов и двух стран, именно судь
ба так распорядилась, что хо- • 
тим мы или нет, но должны со
трудничать, учиться жить вме
сте. А  это, естественно, пред
полагает знание друг друга, 
прежде всего —  знание наших 
планов. Они действительно гран
диозны. Именно поэтому назва
ли нашу перестройку революци
онной.

Вы знаете, может быть, это 
парадоксально, но теперь я 
больше уверен в правильности 
выбора политической линии на 
перестройку, на обновление на
шего общества. Хотя труднос
тей сейчас стало больше. Чем 
это объяснить? Наверно, мы 
теперь больше знаем, чего хо
тим и как это сделать, поэтому 
у  нас больше уверенности.

Мы будем обсуждать в Цент
ральном Комитете партии доку
мент к предстоящей XIX пар

тийной  конференции. Могу вам 
сказать, что конференция даст, 
пожалуй, второе дыхание всем 
замыслам нашим, нашей рабо
те по реализации концепции пе
рестройки.

Но я выглядел бы, наверно, 
перед Вами слишком самоуве
ренно, если бы сказал только 
то, что сказал. Принимать ре
шения на таком поворотном 
этапе развития нашего общест
в а - д е л о  ответственное и пре
жде всего — перед своим на
родом. Мы, наверно, не застра
хованы от ошибок, но хотим, 
чтобы их было меньше, и по 
крайней мере —  не было бы 
крупных ошибок, ибо самые 
дорогие ошибки —  это ошибки 
политические. От этого мы хо
тим себя обезопасить. Поэтому 
все наши главные, наиболее 
принципиальные решения гото
вим с активным участием всего 
общества, его интеллектуаль
ных сил, в рамках демократиче
ского процесса. Это главный 
способ уберечь себя от полити
ческих ошибок. Вот почему мы 
так настойчиво развертываем 
процессы демократизации и 
гласности. От этого мы не от
ступим. И, пожалуй, самое 
большое продвижение вперед в 
перестройке именно на этом на
правлении.

Теперь я подошел к ответу на 
вторую часть Вашего вопроса. 
Действительно, и раньше в на
шем обществе, в партии было 
понимание необходимости ре
форм, обновления. Делались по
пытки, причем очень масштаб
ного плана, осуществить такие 
реформы. В том числе, как Вы 
сказали, и Никитой Сергеевичем 
Хрущевым, руководством, кото
рое он возглавлял. Думаю, надо 
сказать, что и во времена, ког
да работал Л. И. Брежнев, ру
ководством, которое он возглав
лял, тоже задумывались и начи
нались крупные планы. Но они 
не получили своего завершения. 
Главным образом потому, что не 
опирались на решающую силу —  
на вовлечение людей в дело 
модернизации общества, его пе
рестройки. Мы урок из прошлой 
истории для себя сделали. И по
этому так настойчиво развора
чиваем процесс демократизации.

Ставшее у нас крылатым вы
ражение «Больше демократии —  
больше социализма» —  это не 
просто лозунг, красивое сочета
ние слов. Это продуманная ус
тановка: через развертывание 
демократического процесса, че
рез вовлечение людей в эконо
мические, политические, соци
альные, культурные преобразова
ния раскрывать потенциал соци
ализма, все, что заключено в 
этой системе.

Теперь мы имеем за плечами 
три года, опыт самой перестрой

ки, нашей работы на новом эта
пе и можем уверенно говорить, 
что перестройка уже стала об
щенародным, национальным де
лом.

Наверное, многие поколения, а 
уж поколение, к которому я 
принадлежу, наверняка не зна
ют, не помнят такой активно
сти, такой заинтересованности в 
делах общества, какую мы наб
людаем сейчас. Люди горячо 
обсуждают деятельность пар
тийных, государственных, хо
зяйственных органов, все про
цессы. Колоссальный интерес ко 
всему, что происходит в стра
не. Это —  свидетельство выхода 
из застоя, из апатии. Бурная у 
нас жизнь. Вести корабль в этом 
бурном море нелегко. Но у нас 
есть и компас, и команда. И 
судно наше прочное.

Дж. Хогленд. Хотел бы задать 
несколько более конкретных во
просов, связанных с  перестрой
кой. Вы сказали, что время сей
час бурное и что в некоторых 
областях трудностей больше, 
чем раньше. Я думаю, что, в 
частности, исключительно важ
ным аспектом перестройки 
должна быть и реформа цен. У 
вас в стране существует систе
ма субсидий, которая является 
частью старого социального 
контракта между народом и пра
вительством. А  это означает, 
что каждый советский человек 
получает субсидию в размере 
3 рублей на каждый килограмм 
мяса и 30 копеек на каждый 
литр молока, который он поку
пает. Убеждены ли Вы, что эта 
система, столь дорогостоящая 
для страны, должна быть изме
нена, а если убеждены, то  на
сколько срочной является эта 
задача и как она будет выпол
няться?

М. С. Горбачев. Мы эту проб
лему обсуждаем. Обсуждаем не 
только в правительственных 
кругах,- но и в обществе. Тот, 
кто находится в Москве, может 
подтвердить, что наша пресса 
уже ведет дискуссию по этим 
вопросам. В ней участвуют ря
довые граждане, рабочие, кол
хозники, интеллигенты, ветера
ны, эксперты. Проблема задева
ет все общество.

В комплексе мер, которые ох
ватываются понятием радикаль
ной экономической реформы, 
цены и ценообразование имеют 
довольно, как бы точнее выра
зиться, большое значение. Ког
да я говорю о ценах, то  подра
зумеваю и оптовые, и закупоч
ные, и розничные цены. Мы ду
маем поступить так, чтобы но
вая пятилетка формировалась 
уже на основе новых цен.

Теперь о том, как подойти к 
ним по существу. Точка зрения 
уже сформировалась —  и в  пра
вительственных кругах, и в на
учных. И о ней мы уже в пред
варительном порядке сказали на
роду. А именно —  при рефор
мировании цен, изменении си
стемы ценообразования будем 
прежде всего руководствовать
ся тем, чтобы не произошло 
снижения реального жизненного 
уровня.

Вы скажете, а в чем тогда 
смысл? А  смысл в том, чтобы 
цены соответствовали реальным 
экономическим процессам, что
бы в них отражались реальные 
затраты, трудовой вклад. Это 
даст возможность оздоровить и 
всю финансовую систему, на 
этой базе можно успешнее раз
ворачивать хозрасчет, включать 
во всех коллективах все мате
риальные стимулы, которые бу
дут двигать экономику в пра
вильном направлении —  к раз
вертыванию научно-техническо
го прогресса, к высшей произ
водительности труда, искать 
путь лучшего удовлетворения 
потребностей общества и в 
средствах производства, и в то
варах, и в услугах лучшего ка
чества.

При этом —  и над этим мы 
сейчас работаем —  очень тща
тельно продумаем систему ком
пенсации потерь, которые мо
жет вызвать введение новых 
цен: речь идет в данном случае 
о розничных ценах. Когда будем 
готовы к этому, когда меры 
будут продуманы и всесторонне 
взвешены, мы представим их на 
обсуждение страны. Так обе
щали народу, так и будем дей
ствовать. Ничего без его согла
сия делать не будем.

Дж. Хогленд. Мы только что 
видели, как в соседней социа
листической стране, в Польше, 
реформа цен вызвала граждан
ское беспокойство, большие 
проблемы. Полагаете ли Вы, что 
сможете избежать подобных 
бурных событий?

М. С. Горбачев. У нас другая 
ситуация. У  нас ситуация ха
рактеризуется тем, что основ
ная масса цен находится под 
жестким государственным кон
тролем. Вот почему так важно 
найти грань: высвободить необ
ходимые экономические меха
низмы и вместе с  тем сохранить 
необходимый централизованный 
контроль. Наверное, одним за
ходом тут не решишь. Форми
рование механизма новых цен 
будет процессом и проходить в 
рамках экономической реформы.

Нас и изнутри, и извне под
талкивают на такие шаги, кото
рые бы означали скачок. Но мы 
будем действовать взвешенно, 
расчетливо. И постоянно совето
ваться с  народом через демо
кратический механизм.

Во всяком случае, теперь, я 
думаю, после этого моего отве
та «Вашингтон пост» переста
нет нам советовать делать опро
метчивые шаги, чтобы ускорить 
перестройку (смех).

М. Гринфилд. Господин Горба
чев, я хотела бы задать Вам 
вопрос о перестройке в другой

сфере. Вы писали о  перестрой
ке международных отношений, 
в частности отношений между 
социалистическими странами.

Вы очень ярко писали о том, 
что каждая страна должна 
иметь абсолютное право выби
рать свой собственный путь раз
вития: капитализм, социализм
или какой-то другой вариант 
пути. Мне хотелось бы спросить, 
в какой мере и как это приме
нимо к социалистическим стра
нам Восточной Европы? Напри
мер, в Польше есть элементы 
общества, которые выступают 
за такую плюралистическую си
стему, в которой коммунистиче
ская партия, может быть, и не 
играла бы ведущей роли. На
сколько это приемлемо, насколь
ко это терпимо для вас?

М. С. Горбачев. Я думаю, 
Ваш вопрос лучше бы задать 
польскому руководству. Это со
ответствовало бы и исходному 
пункту Вашего вопроса. Но все 
же хочу сказать несколько 
слов.

Мы признаем за каждым на
родом, в какой бы он части ми
ра ни жил, право на социальный 
выбор и на выбор пути совер
шенствования своего общества. 
Думаю, польскому народу вид
нее, что ему делать сейчас, 
чтобы Польша набирала сил, 
крепла, чтобы ее развитие при
носило плоды для народа. •

То, что мы делаем в своей 
стране,—  это наше дело. Пере
стройка родилась из наших ус
ловий. Она нужна нам. Мы ее 
будем вести, разворачивая 
вширь и вглубь. Но мы никому 
не навязываем свои методы 
развития, совершенствования об
щества. Это дело каждого. Я 
думаю, и поляки разберутся, 
что им делать для развития 
Польши. Уверен, что основная 
масса людей, подавляющая мас
са польского общества за то, 
чтобы идти по тому пути, на 
который они встали после вой
ны.

М. Гринфилд. Хотела бы в 
этой связи сослаться на одно 
Ваше заявление в Белграде. Вы 
сказали там, что нет таких об
стоятельств, при которых могло 
бы иметь место вмешательство 
силой в дела другой страны, при 
которых такое вмешательство 
было бы приемлемо. Означает ли 
это, как мы понимаем на Запа
де, что такая ситуация, как, 
скажем, в 1956 году в Венгрии 
или в 1968 году в Чехословакии, 
что такая ситуация не может 
повториться. Правильна ли та
кая трактовка?

М. С . Горбачев. Да, я в Юго 
славии на этот счет высказался. 
Могу лишь подтвердить, что 
тогда сказал, и добавить, в об
щем, мне нечего. Отметил бы, 
пожалуй, только следующее: 
недопустимо вмешательство с 
любой стороны. Когда Вы гово
рите о вмешательстве, я пони
маю, что Вы имеете в виду. Но, 
вспоминая те ситуации, я имею 
в виду нечто большее, а имен
но: прежде чем произошло то, 
о чем Вы говорите, имело место 
вмешательство другого рода.

Смотрите, сколько времени 
прошло после войны, а еще и 
сейчас в некоторых западных 
столицах парламенты или анало
гичные им органы принимают 
резолюции, которые нельзя ина 
че расценивать, как вмешатель
ство во внутренние дела других 
стран.

Мир очень изменился за пос
левоенные десятилетия. И сей
час даже самый малый народ не 
потерпит вмешательства и коман
дования с чьей бы то ни было 
стороны. Наши отношения с со
циалистическими странами — 
равноправные отношения незави
симых государств. Это отноше
ния сотрудничества, взаимопо
мощи. Мы очень многим делим
ся, в том числе и ресурсами. 
Зависимы друг от друга —  в том 
смысле, что наше сотрудничест
во позволяет и позволяло в про
шлом наращивать экономику 
каждой страны, проводить круп
ные социальные изменения. Ду
маю, что такое сотрудничест
во —  хорошая база, на новом 
этапе, когда идут глубокие пе
ремены в социалистических стра
нах, она сыграет свою позитив
ную роль.

Р. Смит. Хотелось бы узнать 
Вашу личную реакцию на неко
торые конкретные предложе
ния, которые выдвигаются в 
преддверии партийной конфе
ренции. В частности, поддер
живаете ли Вы предложение об 
ограничении срока пребывания 
на своих постах партийных ру
ководителей, и если да, то 
включается ли в данном случае 
и пост Генерального секретаря?

М. С. Горбачев. -Вы получите 
ответы в ближайшие дни на все 
эти вопросы. Пока ответил бы 
одним словом —  да.

Р. Смит. Надеемся все же, 
что Вы скажете несколько 
больше...

М. С . Горбачев. Я предвосхи
тил бы тогда то , что Вы смо
жете прочитать через...—  се
годня какой день? Восемнадца
тое?— через 5— 6 дней. «Вашинг
тон пост» всегда хочет больше 
и раньше всех знать (оживле
ние).

Кто-то поправляет: Это
«Ньюсуик». (Смех).

М. С. Горбачев. Все равно. 
Это ваша империя.- (Смех).

М. Гринфилд. В нашей импе
рии есть и внутренняя конку
ренция (оживление).

К. Грэхэм. Господин Гор
бачев, с момента нашего при
езда мы видим огромный инте
рес к предстоящей партийной 
конференции. Может быть, в 
самых общих чертах Вы могли 
бы сказать, чего Вы ждете от 
этого исключительно важного 
события?

М. С . Горбачев. Мои ожида
ния совпадают с  ожиданиями 
всего общества. Мы хотим под
вести итоги трех лет и разоб
раться уже в перестроечной ис
тории. Хотим подвергнуть кри
тическому анализу весь этот 
период. И извлечь уроки. Воз
можно, потребуется внести ка
кие-то коррективы. Но цент
ральный вопрос —  двигать даль
ше перестройку и как ее сде
лать необратимой. Поэтому 
главными будут вопросы углуб
ления экономической реформы, 
демократизации партии и обще
ства. А все остальное Вы ско
ро узнаете.

Р. Смит задал вопрос, смысл 
которого —  не отражает ли по
явление известных статей в га
зетах «Советская Россия» и 
«Правда» серьезных разногла
сий в советском руководстве.

М. С. Горбачев. У меня такое 
впечатление, что эта тема о на
личии якобы глубоких разногла
сий в советском руководстве по 
вопросам перестройки и оценки 
прошлого подбрасывается не со
ветскими редакторами, а с  За
пада. Я не знаю, какими моти
вами руководствуются те, кто 
систематически подбрасывает 
эту тему, которая постоянно 
звучит по радио, в «Голосах» 
из-за рубежа на русском и дру
гих языках. Может быть, за 
этим стоит желание разобрать
ся, что у нас происходит, а мо
жет быть, и стремление поспе- 
кулировать на идущих у нас 
дискуссиях, вызвать недоверие, 
рассчитывая действительно на 
раскол в нашем руководстве.

Нынешнее руководство как в 
Политбюро, так и в правительст
ве в основе своей сложилось 
уже после апреля 1985 г., когда 
мы начали процесс перестройки. 
Все члены нашего руководства 
глубоко привержены делу пере
стройки, активно участвуют в 
выработке ее политики, в реали
зации этой политики.

Но давайте поразмышляем вме
сте, и, может быть, ситуация 
станет вам яснее. Когда люди 
берутся за такое огромное дело, 
когда нужно найти, выстроить 
не только стратегию, но и так
тику достижения целей, разве 
можно это сделать без актив
ных обсуждений, без диалога и 
среди руководства, и во всем 
обществе? Именно это и проис
ходит. Вся страна стала огром
ным дискуссионным клубом. И 
вполне естественно, что и в ру
ководстве ведутся оживленные 
дискуссии о том, как в рамках 
перестройки найти ответы на во
просы, которые она ставит. 
Только Иисус Христос знал отве
ты на все вопросы и мог пятью 
хлебами накормить 20 тысяч 
иудеев. Мы таким искусством 
не обладаем, не имеем готовых 
рецептов, чтобы в короткий срок 
все решить. Вместе с общест
вом ищем ответы на вопросы. А 
это сопровождается дискуссия
ми, горячими спорами. И это нор
мально. Беда наша как раз была 
в том, что на протяжении мно
гих лет таких дискуссий не бы 
ло ни в обществе, ни в партии, 
ни в Центральном Комитете, ни 
в правительстве, ни в Политбюро. 
И это приводило ко многим по
терям и ошибкам, к упущени
ям. Выдавать наши нынешние 
дискуссии, т. е. нормальный де
мократический процесс, за раз
ногласия в руководстве — самая 
большая ошибка. Может быть, 
кому-то хочется, чтобы были 
разногласия, чтобы был даже 
раскол, чтобы перессорилось со
ветское руководство. Это — 
другое дело. Но это не. имеет 
никакого отношения к характе
ристике реальной ситуации, ка
кая существует в нашем руко
водстве.

Р. Смит. Дело в том, что нам 
показалось, что многие из ва
ших же горячих сторонников, 
людей, которые поддерживают 
перестройку, обеспокоены воз
можностью возникновения по
литического раскола. В газете 
«Советская культура» было пись
мо, автор которого волновался: 
вот, мол, «соберется Пленум 
ЦК и сбросит М. С. Горбачева» 
(я процитировал). И он предло
жил провести референдум по 
вопросу о Вашем руководстве, 
о Вашей политике, в котором 
приняли бы участие все. Хотел 
бы спросить Вас: слышали ли 
Вы об этом письме и что Вы 
думаете относительно идеи ре
ферендума?

М. С. Горбачев. Не только об 
этом письме слышал (смех). Я 
в появлении таких фактов вижу 
только позитив. Значит, обще
ству небезразлично, кто в руко
водстве страны. Значит, у  лю
дей огромный интерес ко все
му, что происходит. Наверное, 
в том, о чем Вы говорите,— 
интересный символ, который 
тоже демонстрирует достиже
ния перестройки: значит, народ 
включился в политический про
цесс, хочет в нем участвовать, 
высказывает свои мнения, суж 
дения. И это прекрасно. Это, 
может быть, пока самое глав
ное, что*принесла перестройка. 
Потому что в экономике, в со
циальной сфере еще предсто
ит много работы. И тут есть 
позитивные изменения. Но для 
того чтобы произошли крупные 
перемены, которые бы все об
щество основательно почувст
вовало, нужно время.

Что же касается упомянутых 
Вами опасений, то ничего в 
партии и в обществе не проис
ходит такого, чтобы подтверж
дало их обоснованность.

И говорю в данном случае не 
о себе, я имею в виду вопрос 
в целом. Надо знать наш поли
тический процесс, чтобы по
нять, что, если бы Генеральный 
секретарь не пользовался под
держкой своего ближайшего

окружения, товарищей, которые 
работают рядом, ничего бы не 
произошло у нас после апреля. 
Все, что родилось в нашем об
ществе, в нашей партии, в 
Центральном Комитете, произо. 
шло с участием нынешнего руко
водства.

И еще. Перестройка уже вы
двигает новых, -интересных лю
дей во всех сферах: и в поли
тическом процессе, и в сфере 
экономики, и в духовной сфе
ре. Развертывание демократии, 
ее углубление, думаю, будет 
все больше выдвигать на поли
тическую арену новые, свежие 
силы, интересных людей. 
Смысл перестройки и в том, что 
она создает механизмы, кото
рые будут регулировать, само- 
настраивать наше общество в 
рамках демократического про
цесса. А значит, будет вклю 
чать в управление обществом и 
государством народ и, конеч
но, его лучшую часть, его ин
теллектуальную мощь, способ
ных, талантливых его предста
вителей на всех уровнях и во 
всех эшелонах.

Наше общество уже не бу
дет таким, каким было. Оно ме
няется. Механизмы уже зарабо
тали в этом направлении. Мно
гое еще потребуется сделать. 
Но поезд пошел, и он набирает 
скорость.

Р. Кайзер. Для меня, челове 
ка, который в свое время жил в 
Москве, самые поразительные 
перемены —  это как раз пере
мены в печати, на телевидение 
Все стало так интересно. Осво
бождены многие политические 
заключенные, многим бывшим 
«отказникам» разрешено вы* 
ехать из страны. 7 мая Вы за
явили, что задача состоит в 
том, чтобы создать социалисти
ческое правовое государство. А 
в очень интересных письменных 
ответах на наши вопросы Вы 
сказали, что совершенно необ
ходима свобода слова. И в то 
же время мы видим, что неко
торые советские граждане 
сталкиваются с  неприятностями 
как раз потому, что, как нам 
кажется, они просто пытаются 
осуществить это право, осуще
ствить свободу слова, в част
ности Айрикян в Армении и 
Григорянц в Москве. Почему 
это происходит? Потому, что 
некоторые представители влас
тей еще не овладели новым 
мышлением, или потому, что то, 
что делают эти граждане, на 
Ваш взгляд, выходит за рамки 
свободы слова?

М. С. Горбачев. Интересный 
вопрос. Я Вам на него отвечу 
кратко,.. Самое существенное, 
что показала перестройка, — 
это то, что наш народ, высту 
пая за обновление общества, за 
перемены, твердо высказался: 
только в рамках и на ценностях 
социализма.

Даже такие меры в экономи 
ке, как кооперация, хозрасчет, 
арендный подряд, индивидуаль 
ная трудовая деятельность, 
очень серьезно и скрупулезно 
обсуждались и обсуждаются в 
нашем обществе также и с та
ких позиций: а не означает ли 
все это отступления от социа
лизма? А не подрываются ли 
здесь социалистические прин 
ципы? Страна наша такова, что 
сегодня 9/10 ее населения — 
это те, кто родился и вырос в 
социалистическое время. Да и 
нынешнее руководство, оно ни 
чего и делать-то не умеет, кро
ме как развивать социализм, 
который нам открыл великую 
дорогу во всех сферах жизни. 
Мы знаем социализм, его дос 
тижения, знаем и проблемы. И 
будем действовать в рамках на
шего социалистического выбо
ра.

Вот почему, когда нам под 
брасывают другие ценности, в 
том числе и в сфере идеологи
ческой, это вызывает в народе 
критическую реакцию. Но это 
тоже демократический процесс. 
Такова демократия.

В нашем народе знают, 
«ведомство» Григорянца 
только организационно, но и фи
нансово связано с Западом, что 
его постоянные посетители и 
гости —  это западные коррес
понденты. Поэтому его рассмат
ривают у нас как нечто инород
ное, паразитирующее на демо
кратических процессах, на пе
рестройке. Увы, так бывает. И 
в природе так случается: вся
кие паразиты присасываются к 
живому организму и пытаются 
нанести ему ущерб.

Наше общество достаточно 
сильно, чтобы перебороть и 
это. Я уже говорил как-то: в 
котле перестройки переплавит
ся все общество. И выйдет 
сильным, крепким, еще более 
раскроется его демократиче
ский, гуманный потенциал и 
именно —  в интересах челове
ка. А  то, что нам хотят предло
жить поискать перспективу в 
другом месте, предлагают, на
пример, ликвидировать социали
стическую собственность и т. п. 
— это наш народ отвергает. 
Это не будет принято, это ~г 
иллюзии. И вы должны тоже об 
этом знать.

В заключение я хотел бы вы
разить удовлетворение нашей с 
вами встречей и выразить на
дежду, слабую надежду (ожив- 

• ление), что «Вашингтон пост» 
и «Ньюсуик» будут освещать 
процессы, которые происходят 
в Советском Союзе, на основе 
объективного анализа, серь
езного, ответственного подхода. 
Мы не просим никаких похвал, 
но приглашаем вас к познанию 
истин, которые рождает пере
стройка. Солидные издания 
должны солидно все делать.

Ж

( Окончание на 3-й стр )
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Ответы М. С. ГОРБАЧЕВА
на вопросы газеты

(Окончание).

«Вашингтон пост» и журнала «Ньюсуик»
К. Грэхэм. Если разрешите, 

мы все-таки хотели бы задать 
еще один очень важный вопрос. 
Несколько слов о встрече на 
высшем ур9вне, и по содержа
нию, и по атмосфере. В своих 
письменных ответах Вы сказали, 
что приветствовали бы еще одну 
встречу с президентом Рейга
ном, если б можно было подпи
сать договор о 50-процентном 
сокращении стратегических на
ступательных вооружений. Мож
но ли считать, что вот это со
глашение о 50-процентном со
кращении СНВ является столь 
важным и настолько близким к 
завершению, что его можно бы
ло бы подписать, пока продол
жались бы переговоры по таким 
вопросам, как ПРО и крылатые 
ракеты морского базирования, 
т. е. не дожидаясь завершения 
работы по проблемам космоса и 
КРМБ?

М. С. Горбачев. Мы принципи
альные и убежденные сторонни
ки решительного сокращения 
ядерных вооружений и поэтому 
за подписание договора о 50- 
процентном сокращении насту
пательных стратегических во
оружений. По нашей оценке, мы 
прошли совместно большой путь 
в поисках развязок. Но я думаю, 
что вы согласитесь, что, если 
мы будем подписывать договор 
о сокращении стратегических

наступательных вооружении в 
одной сфере и в то же время 
разворачивать гонку вооружений 
в космосе или на морях, в чем 
тогда смысл? Бессмыслица ка
кая-то получается.

Поэтому наша настойчивость 
—  не каприз, не какие-то так
тические ходы, уловки совет
ской стороны. Это —  глубоко 
продуманная и ответственная 
позиция. Она отвечает и инте
ресам советского народа, и ин
тересам американского народа, 
да и всего мира. Если мы бы 
заменили один вид гонки воо
ружений на другой, да еще в 
космосе, все вообще бы приоб
рело драматический характер: 
мы подорвали бы доверие, Ко
торое начало формироваться, 
обесценили бы весь опыт, кото
рый накопили на женевских 
переговорах. Речь ведь идет о 
новом виде гонки, о  новой сфе
ре гонки, потребовались бы но
вые критерии, чтобы выйти на 
договоренности и прийти к ка
ким-то соглашениям. А  на это 
нужны были бы целые десятиле
тия.
. Я думаю, что тот, кто под
талкивает к гонке вооружений 
в космосе, допускает преступ
ление перед народом —  и сво
им, и другими народами. Это 
надо сказать со  всей ответст
венностью и ясностью. Такой 
подход, такое мышление —  это 
путь к дестабилизации, к не

предсказуемости в вопросах бе
зопасности. Это надо осудить, 
пригвоздить инициаторов такого 
подхода.

Крылатые ракеты морского 
базирования, которые хотят ос
тавить вне ограничений и кон
троля,—  это тоже был бы об
ходной маневр, еще одно на
правление гонки вооружения.

Поэтому мы увязываем все 
эти вопросы. Думаю, что так 
подходить справедливо. И глав
ное, мы видим и пути к тому, 
чтобы во взаимосвязи все эти 
проблемы решить и выйти на до
говор по 50-процентному со-* 
кращению стратегических насту
пательных вооружений. И за
тем идти дальше.

К. Грэхэм. Я задала этот во
прос потому, что, как мне пред
ставляется, с  обеих сторон уже 
имело место достаточно боль
шое продвижение к договорен
ности. Если взять такой вопрос, 
как СОИ и ПРО, то вашингтон
ская декларация, как нам пред
ставляется, уже подводит до
статочно близко к главному во
просу, а именно к вопросу о том, 
что произойдет по окончании пе
риода невыхода из Договора по 
ПРО. Считаете ли Вы, что ва
шингтонское совместное заявле
ние дает уже сейчас решение 
этого вопроса?

М. С. Горбачев. Я считаю, что 
то, что было сказано в этом за
явлении о понимании Договора

по ПРО в том виде, как он был 
принят в 1972 году и как обе 
стороны его понимали до 1983 
года, дает базу для того, что
бы двигаться к соглашению о 
50-процентном сокращении на
ступательных вооружений. Но 
только именно так, а не иначе.

Я не ответил еще на часть 
Вашего вопроса. Мы будем ра
ботать с любой администрацией 
США- на этом важном направле
нии советско-американских от
ношений и в рамках женевского 
процесса искать пути к выходу 
на новые соглашения по сокра
щению ядерных вооружений. Ес
ли это случится при господине 
Рейгане, будем приветствовать. 
Если это случится после избра
ния нового президента, мы и в 
этом случае не намерены терять 
времени, будем продолжать ра
ботать. Дело за американской 
стороной.

Вот буду говорить с президен
том о сотрудничестве в полетах 
на Марс.

М. С . Горбачев приглашает 
всех подойти к фотографиям за
пуска ракеты и продолжает:

Вот посмотрите —  это модель 
нашей ракеты «Энергия», кото
рая в прошлом году вывела на 
орбиту груз в 100 тонн. После 
некоторой модернизации она бу
дет способна вывести 200 тонн. 
Вот фотография старта этой ра
кеты, которую мне прислали с 
космодрома Байконур, где я был

в прошлом году. Я предложу 
президенту Рейгану сотрудниче
ство в организации совместного 
полета на Марс. Ведь все те ре
зультаты с точки зрения разви
тия науки и техники, которых 
ждут от программ СОИ и ПРО, 
могут быть достигнуты в рамках 
мирных проектов освоения кос
моса. Например, в ходе осуще
ствления проекта полета к ко
мете Галлея мы пслучили десят
ки новых материалов, многочис
ленные научные результаты в 
таких областях, как электрони
ка, математика и другие.

Вот поле деятельности и со
трудничества. Это было бы до
стойно американского и совет
ского народа. Я буду предла
гать президенту...

Дж. Хогленд. Как Вы, может 
быть, знаете, мы опубликовали 
статью академика Сагдеева на 
эту тему.

М. С. Горбачев. Интересно... 
По поводу кометы Галлея?

Дж. Хогленд. По поводу совме
стного полета на Марс. Предла
гается послать автоматическую 
станцию. Для нас это уже вы
глядит так, что полет может 
быть осуществлен.

М. С. Горбачев. Это был бы 
колоссальный прорыв в науке, в 
технологии, в технике. Но пока 
что, видите, чем занимаемся... 
Рад был встретиться с вами.

К. Грэхэм, другие благодарят 
за беседу и интервью.

Совещание в ЦК КПСС
21 мая  в Ц К  К П С С  со сто я 

лось совещ ание, на ко то р о м  
рассм отрены  хо д  вы полнения  
Ком плексной  п р о гр а м м ы  хи 
мизации наро дн ого  хозяйства  
страны, постановлений  партии 
и правительства по  развитию  
хим ического  ком п л ек са  и за 
дачи партийных ком итетов , 
министерств , ведом ств , п р е д 
приятий и ор гани заций  по 
реализации нам еченны х р е 
шений. В е го  р аб о те  приняли 
участив р уководители  о б ъ е 
динений, предприятий  и о р га 
низаций хим ической  индуст
рии, м аш и ностроения , стр ои 
тельного  ком плекса , а такж е 
постоянных органов  С овета  
М инистров  С С С Р , Госплана, 
Госснаба, м инистерств  и ве 
домств , секретари  Ц К  к о м 
партий сою зны х р есп ублик , 
крайком ов  и о б к о м о в  партии, 
ответственные р аботники  Ц К  
К П С С , В Ц С П С , Ц К  В Л К С М , 
Комитета н ародн ого  кон троля  
С С С Р .

С овещ ани е  о ткры л  член 
П ол итб ю ро  Ц К  К П С С , с е к р е 
тарь Ц К  К П С С  Н . Н . С л ю н ь - 
ков.

О  хо д е  реализации  К о м 

плексной  п р о гр ам м ы  хим иза
ции нар о д н о го  хозяйства, вы
полнении заданий текущ е го  
года и всей  пятилетки д о л о 
ж ил заместитель П р е д се д а 
теля С овета  М ин истров  С С С Р  
В. К. Гусев.

Были заслуш аны  такж е со 
общ ения , сделанны е  за м е 
стителями П р ед сед ател я  С о 
вета М ин истров  С С С Р  Ю . П. 
Баталиным  и И. С . Силаевы м .

Выступивш ий на совещ ании 
секретарь  Ц К  К П С С  О . Д . Бак
ланов подчеркнул , что Ц ент
ральны й Ком итет , П олитбю ро  
Ц К  придаю т бо л ьш о е  значе
ние д и н ам и чн о м у  развитию  
хим ической  индустрии , более  
по лно м у  удо вле творен ию  во з
растаю щ их п о тре бн о стей  на
р о д н о го  хозяйства в ее  п р о 
дукции .

Трудно  рассчитывать на у с 
к ор е н и е  техн ическо го  п р о 
гресса  больш инства отраслей, 
да и производительн ы х сил 
страны  в ц е л о м  б е з  ш и р о ко 
го п рим енен ия  сам ы х со вр е 
м енны х хим ических  м атериа 
лов и изделий . Их деф ицит 
становится  о щ у ти м ы м  т о р м о 

зо м , и, в первую  очередь , его 
действие  сказы вается  на р а з 
витии клю чевы х направлений 
эко н ом и ки  —  аграрно го  се к 
тора, м аш иностроения , элек
троники , производства  това
ров  для народа  и других .

В реализации задач у с к о 
р ен н о го  развития хи м и че ско 
го ком п лекса  не д олж ны  о с 
таваться в стор о н е  ни одно  
м инистерство , ведом ство . О д 
нако  о соб ен н о  важна роль 
партийных органов . О ни  при 
званы  организовать  вы пол
нение постановлений партии 
и правительства, добиваться  
р еализации  намеченны х пла
нов как по вво ду  в действие  
м о щ н остей , так и п р и р о д о о х 
ранны х объектов , нацелить на 
это  тр уд овы е  коллективы .

Хозяйственны е , партийные 
и советские  органы  долж ны  
сделать все, чтобы  не д о п у 
стить сры ва  планов по нара
щ иванию  выпуска хим ической  
п родукции , строительству  и 
вводу  новых объектов .

Д л я  того , чтобы  радикально  
исправить полож ение  дел  в 
хи м и че ском  ко м п л е к се 1, надо

действовать активно, наступа
тельно, в д ухе  п ерестройки , 
в д ухе  требован ий  ап р е л ьско 
го П лен ум а  Ц ен трал ьного  К о 
митета, X X V II  съ е зд а  партии, 
«казал секретарь Ц К  К П С С .

С  заклю чительны м  сл о во м  
выступил Н . Н. С лю ньков .

О н  п о дч ер  к н у л о со б о е  
приоритетное  значение  хи м и 
ч еско го  ком п лекса  в ф о р м и 
ровании  про гресси вн ой  н а р о д 
нохо зяй ствен ной  структуры . 
И м е н н о  на это  и бы ла с о р и 
ен тирована принятая  в 1985 
го д у  Ц ен трал ьны м  К о м и тето м  
и С о в е то м  М ин истров  С С С Р  
К о м п лексн ая  п р о гр ам м а  хи м и 
зации наро дн ого  хозяйства.
Н о  вы полняется  она  с бо л ь 
ш им  отставанием . Н е о б х о д и 
м о  в кратчайш ие ср о ки  во с
полнить д о п ущ ен н о е  отстава
ние, со средоточить  внимание 
на главных направлениях.

Б ю ро  С овета  М инистров  
■ С С С Р  по хи м и ко -л есн о м у  и 

м аш и н остро и тельн о м у  ко м п 
лексам , р уководители  м и н и 
стерств д олж ны  повысить о т
ветственность за св о е в р е м е н 
ное вы полнение реш ений  по

развитию  хи м иче ской  инду
стрии.

Отделы  Ц К  д олж ны  усилить 
контроль за вы полнением  за
даний по развитию  ком п лек 
са, больш е уделять  внимания 
первичны м  парторганизациям , 
помогать им в работе . С л е д у 
ет повысить сп р о с  с к ом м у - 
нистов-руководителей , р еш и 
тельно о своб ож д ать ся  от тех, 
кто склонен подм енять  д ело  
лиш ь заверениям и  и о б ещ а 
ниями.

Сейчас партия, весь народ  
подходят к X IX  В сесо ю зно й  
партийной кон ф еренц ии , стра
на вступила в новы й  важный 
этап перестройки . Н ад о  с м ак 
симальной эф ф ективностью  
использовать тот настрой  на 
дела, кото ры й  определяет
сейчас ж изнь наш его  о б щ ест 
ва, для р еш и тельно го  у с ко р е 
ния э ко н ом и че ско го  развития

В работе  совещ ани я  приня
ли участие заместитель! П р е д 
седателя С о ве та  М инистров  
С С С Р  Л. А . В оронин , за вед у 
ю щ ие о тделам и  Ц К  К П С С  
В. Г. А ф они н , А . И. Вольский , 
председатель  К ом итета  н ар о д 
ного  кон тро ля  С С С Р  С . И. М а- 
някин, президент  А к а д е м и и  
наук С С С Р  Г. И. М арч ук , Се
кретарь В Ц С П С  Г. Ф . С ухо р у - 
ченкова. (ТА С С ).

Отдых трудящихся -  дело

ПЛЕНУМ ЦК КОМПАРТИИ 
АЗЕРБАЙДЖАНА

Б А К У , 21 мая. (Т А С С ). С е 
годня состоялся  пленум  Ц К
Ком партии  А зе р бай д ж ан а .

П лен ум  о сво б о д и л  К. М . 
Багироаа от о б я з а н н о с т е й  
первого  секретаря  Ц К  К о м 
партии А зе р б ай д ж ан а  в связи 
с у хо д о м  на пенсию  по  с о 
стоянию  зд о ро вья .

П е р в ы м  се кр е та р е м  Ц К  К о м 
партии А зе р б ай д ж ан а  избран  
А . X. Везиров.

В работе  пленума уча ство 
вали член П о л и тб ю р о  Ц К
К П С С , секретарь  Ц К  К П С С  
Е. К. Лигачев и кандидат в 
члены П ол итб ю ро  Ц К  К П С С , 
секретарь Ц К  К П С С  Г. П. Ра
зумовский .

Е. К. Лигачев вы ступил пе 
ред  участниками пленума.

*  *  *
Е. К. Лигачев и Г. П . Р азу

м овский  встретились с п ер 
выми се кретарям и  о б ко м о в , 
го рко м ов  и р а й ко м о в  КП
А зербайдж ана .

На Бакинском  за вод е  хо л о 
дильников им ени  50-ле т и я

С С С Р  со сто ял и сь  встречи  и 
бе сед ы  с раб оч им и  и ин ж е 
нерн о  - техническим и  работ
никами. Речь шла о  хо д е  пе 
рестройки , о  работе  в новых 
условиях хо зяй с  т в о в а н и я ,  
пр о бл е м ах  повы ш ения техни 
ческо го  уровн я  производства 
и качества потребительских 
товаров, перем ен ах  в со ц и 
альной сф ере . С е кр е та р и  Ц К  
К П С С  интересовались  д е я 
тельностью  совета тр уд ов о го  
коллектива, по становкой  ин
тернац ионально го  воспитания 
трудящ ихся . С о сто я л ся  обм ен  
мнениям и  по  в о п р о са м  п о д 
готовки  к X IX  В сесо ю зно й  
партконф еренции .

С е кр е та р и  Ц К  К П С С  п о се 
тили М у зе й  и зобрази тельны х 
искусств  имени  Р. М устаф а- 
ева, гд е  встретились с д е я 
телям и  С о ю за  худож ников  
республики .

С  Е. К. Л и гачевы м  и Г. П. 
Р а зум о в ски м  был первы й  с е 
кретарь Ц К  Ком партии  А з е р 
байд ж ана  А . X . Везиров .

ПЛЕНУМ ЦК КОМПАРТИИ 
А Р М Е Н И И

ЕРЕВАН , 21 м ая . (Т А С С ). 
С е го д н я  со стоял ся  пле н у  м  
Ц К  Ком партии  А р м е н и и , рас
см отревш ий  о р гани зацио нны й
вопрос.

П лен ум  о своб од и л  К. С  
Д ем и рчяна  от о бя зан ностей  
первого  секретаря  Ц К  К о м 
партии А р м е н и и  в . связи  с 
у хо д о м  на пенсию  по со сто я 
нию  здоровья .

П лен ум  избрал  п е р вы м  се 
кретарем  Ц К  К о м пар тии  А р 
мении С . Г. А р у тю н я н а , р аб о 
тавш его  первы м  зам ести телем  
П редседателя  С о ве та  М ин ист 
ров А р м я н ско й  С С Р , а д о  это 
го —  за вед ую щ и м  се к то р о м  
О тдела  пропаганды  Ц К  К П С С -

В работе  пленум а  приняли 
участие член П о л и тб ю р о  Ц К  
К П С С , секретарь  Ц К  К П С С  
А . Н . Яковлев и кандидат в 
члены П ол итб ю ро  Ц К  К П С С , 
секретарь Ц К  К П С С  В. И. 
Долгих.

На пленуме вы ступил  А . Н. 
Яковлев.

*  *  *

20— 21 мая в Ереване  нахо
дились А . Н. Яковлев  и В. И. 
Долгих.

А . Н. Яковлев встретился  с 
руководителям и  ср ед ств  м а с 
совой  инф орм ации  и пропа- 
ганды, р ек тор ам и  в узо в  и 
Представителями творческой  
интеллигенции р есп ублики .

С екре тари  Ц К  К П С С  имели

встречи с первы м и  секретаря 
ми  и се кр е тар я м и  райком ов  
и г о р к о м о в  партии.

В. И. Д ол гих  встретился  так 
ж е  с р у ко во ди те лям и  ряда м и 
нистерств и ведом ств , крупных 
прои звод ственны х о бъ ед и н е 
ний и предприятий . О н  по бы 
вал в о бъединении  « Арм элек - 
тром аш » , гд е  о знаком ился  с 
о б р а зц а м и  продукции , у сл о 
виями  тр уд а  электром аш ино- 
строителей , б еседовал  с р а 
бочим и  и специалистами. Во 
вр ем я  встреч  и бе сед  речь 
шла о хо д е  перестро йки , р а с 
ш ирении  гласности  и д е м о 
кратизации, о сущ ествл  е н и и 
эко н ом и че ско й  р е ф о р м ы  и 
под го товке  к X IX  В се со ю зн о й  
партийной конф еренции .

А . Н. Яковлев  и В. И. Д о л 
гих в о зло ж или  венок  к па
м ятнику  В. И. Ленину . Венки 
бы ли во зл о ж ен ы  такж е к м е 
м о ри ал у  ж ертв  ген оци да  1915 
года  и м о ги л е  Н еизвестно го  
солдата  в п арке  «Победа».

С о с то я л о сь  по сещ ен ие  И н 
ститута древних  р уко пи сей  —  
М атенадаран  им ени  М . М аш - 
тоца.

В м есте  с се кр е тар я м и  Ц К  
К П С С  бы ли первы й  секретарь  
Ц К  К ом партии  А р м е н и и  С . Г. 
А р у тю н ян , П ред сед атель  П р е 
зи ди ум а  В ер хо вн о го  Совета  
А р м я н с к о й  С С Р  Г. М . В оска 
нян,’ П р ед сед а тел ь  С о ве та  М и 
нистров  А р м я н  с  к о  й С С Р  
Ф  Т. С ар ки сян .

Н А Г Р А Д Ы  -  Г Е Р О Я М
21 м ая  в К р е м л е  А . А . Гро 

м ы ко  вручил  о рд ен а  Ленина 
и м ед али  «Золотая  Звезда»  
группе  награж денны х за  ус 
п еш ное  вы полнение задания 
по оказанию  интернациональ
ной  по м ощ и  Республике  А ф 
ганистан и проявленны е При 
этом  м уж ество  и герой зм .

В сем  им  при своено  звание Ге
р о я  С о ве тско го  С о ю за .

Н аграды  получили: капитан 
Я. П . Г о ро ш ко , ген ерал -м айо р  
П. С . Грачев, серж ант  Н. И. 
К рем ени ш , серж ант  Ю . Н . М и - 
рол ю бо в , м лад ш ий  серж ант 
В. П . Синицкий .

Во вручении наград  приня
ли участие кандидат в члены 
П олитбю ро  Ц К  К П С С , первы й 
заместитель П р е д  седателя 
П р ези д и ум а  В ер ховно го  С о в е 
та С С С Р  П. Н. Д ем и чев , се 
кретарь П р е зи д и ум а  В ерхов 
но го  Совета  С С С Р  Т. Н. М ен - 
теш яш вили. (ТА С С ).

П а р л а м е н т а р и и  Но в о й  
З е л а н д и и  в Т б и л и с и

В течение тр ех  д н е й  в Тби
лиси находилась делегация  
парламента Н оврй  Зеландии , 
ко то р ую  возглавляет спикер  
палаты представителей  Томас 
К е р ри  Берк. В составе д е л е 
гации —  представители  пра
вящ ей  лейбо ристско й  партии—  
Колин Т рево р  М ал лард  и Но- 
эл С котт , оппозиц ионной  на
циональной  партии —  Д ж о р д ж  
Ф р е д е р и к  Гейер  и Д ж о н  Ф и н 
лей  Л акстон . Д еле гаци ю  с о 
провож д ает  парлам ент с к и  й 
секретарь  Д ж еневьева  О рр .

Зн а ко м я сь  с ж и зн ью  р е с 
публики , гости посетили п р о 
изводственное  о бъ ед и н е  н и е 
«Тбилмолоко» , побывали на 
к о л хо зн о м  рыф<е, о зн а ко м и 
лись  -г д о стоп рим еч ательн о 
стями** Тбилиси  и М цхета , ос- партии Грузии  задачи  
м о тр е л и  м узеи , присутствова
ли на концертах ф ол ькл орной  
м у зы ки  в х р ам е  свя то го  Н и 
колая и д етской  худ ож е стве н 
ной  сам одеятельности  в Боль
ш о м  зале Гр узин ско й  го су 
д арственной  ф иларм онии .

П р е зи д и ум  В ер ховно го  С о 
вета Гр узин ско й  С С Р  дал 
уж ин  в честь парламентариев  
Н ов ой  Зеландии.

21 м ая  д еле гация  нанесла 
визит в В ерховны й  С о ве т  Г р у 
зи н ской  С С Р .

П ред сед атель  П р е зи д и  у м а  
В ерховно го  С овета  р е сп уб ли 
ки П . Гилаш вили о знако м ил  го
стей с д ея тельностью  вы сш е 
го органа  власти Грузии , его  
постоянны х ком и ссий , авто 
но м н ы х  ф орм иро ван ий . О н  
рассказал  о  повы ш ении рол и  
и о тветственности  С овето в  
народны х депутатов  за по ло 
ж ение д ел  на п о д в ед о м ствен 
ны х терри ториях . В х о д е  б е 
сед ы  парлам ентарии  Н овой  
Зеландии  бы ли о зн ако м л ен ы  
с тем , как тр уд ящ и е ся  р е с 
публики  п ре тво ряю т  в ж изнь  
вы двинуты е X X V I I  съ е зд о м  
К П С С  и X X V I I  с ъ е з д о м  К ом - 

у с к о 
рения  э к о н о м и ч е ско го  и с о 
циально го  развития , р еали 
зую т п р о гр а м м у  интенсиф ика 
ции эконом и ки .

Т. К. Б ер к  рассказал  о  д е я 
тельности  парлам ента  Н овой  
Зеланд ии , о тм етил  больш ой  
интерес ж ителей  страны  к 
п р о и схо д я щ ей  в С С С Р  п е р е 
стройке , вы разил  уверенность , 
что советский  н ар о д  д об ьется

успехов  а это м  важ н ом  деле. 
П о д тверж д ением  том у  —  на
стойчивость и ц е л е у с тр е м 
ленность советских лю дей , в 
которы х гости убедил ись  за 
дни  пребы вания в С С С Р .

В бе сед е  бы ла выраж ена 
уверенность , что визит д е л е 
гации будет способствовать  
не только  развитию  д в усто 
ронних советско  - н ово зел анд 
ских парлам ентских связей, 
но и м еж го суд ар стве н н ы х  от
нош ений.

В б е се д е  приняли  участие 
член К ом иссии  по д е л а м  м о 
л одеж и  С овета  С о ю з а  В ер хо в 
н о го  С овета  С С С Р  писатель 
А . Иванов, заместитель П р е д 
седателя П р е зи д и ум а  В ерхов 
но го  Совета  р е сп у  б л и к и  
Т. Кабулова , секр етар ь  П р е 
зи ди ум а  В ер хо вн о го  Совета  
Гр узин ско й  С С Р  В. Кварацхе- 
лия, депутаты  В ер хо вн о го  С о 
вета Г С С Р  А . А л е к с и д з е ,  
Г. Д ж и б л ад зе , Н . Л аги  д  з е, 
А . С ан ебл идзе .

23 м ая  д еле гац ия  п арл ам ен 
тариев  Н овой  Зеланд ии  вы ле
тела из Тбилиси в Л енинград .

государственной важности
Заинтересованны й , о стры й , а п о р о й  и нелицеприятны й  

р а згово р  о  п р о бл е м ах  п р е д стоя щ е го  к ур о р тн о го  лета, в о п 
росах, тр ебую щ и х  безотлагательного  р еш ения , со сто ял ся  
20 Гмая в Ц К  КП  Грузии  на р е сп уб л и кан ско м  со вещ ани и  по 
под го товке  к летнем у  куро р тн о -тури стич еском у  се зон у .

В нем  приняли участие се 
кретари  о б ко м о в , горко м ов , 
райко м ов  партии, п р о ф со ю з
ны е и к о м со м о л ь ски е  работ 
ники, р уководители  м и н и 
стерств  и ведом ств , директора  
территориальны х курортны х 
управлений , главные врачи, 
представители ср ед н е го  м е д и 
ци н ско го  п ерсонала  здравниц  
республики .

С  и нф о рм ац ией  выступили 
п редседател ь  Гр узин ско го  р е с 
п убликанско го  совета по уп 
равлению  к ур о р та м и  п р о ф со 
ю зов Н. Б. Ш араш е н и д зе  и 
начальник управления  к ур о р та 
м и  м е стн о го  значения при 
С о ве те  М ин истров  Грузинской  
С С Р  3. Г. Гугуниш вили.

О  задачах п р о ф со ю зо в  в 
о б р а зц о в о м  проведении  п р е д 
стоящ его  к ур о р тн о го  сезона 
говорила  в св о ем  вы ступле 
нии п редседател ь  Гр узин ско го  
респ уб лик  а н с к о  г о  совета 
п р о ф со ю зо в  В. М . Сирад зе ,

С  р ечью  на совещ ании вы 
ступил  первы й  секретарь  Ц К  
Ком партии  Грузии  Д. И. Па- 
тиашвили.

В вы ступлениях отмечалось, 
что о р гани зац ия  отды ха тр у 
д ящ и хся , обесп еч ени е  кон сти 
туц ионно го  права советского  
человека , е го  м ед иц инское  
о б служ и ва н и е  —  д ело  полити 
ческое , д ел о  го сударственной  
важ ности . И  о тноситься  к н е 
м у  н е о б хо д и м о  с ам ы м  се р ь е з 
ны м , с а м ы м  вним ательны м  о б 
р азом . Э то  касается  каж до го  
р уководителя , каж до го  к о м 
муниста , к а ж д о го  специалиста, 
каж д о го  работника  сф ер  к у 
р ортов  и тури зм а . П остоянная  
забота  о  ч еловеке , е го  благе, 
улучш ении  условий  е го  ж изни 
и тр уд а  —  это и есть п р а 
вильная социальная политика, 
главная забо та  партии, к ров 
ное д ело  советских, п р о ф со 
ю зны х органов , го суд ар ствен 
ных и хозяйственны х у ч р е ж д е 
ний.

Н е см о тр я  на о пределенны е  
сдвиги  в соверш енствовании  
индустрии  отды ха, вопросы  
об служ ивания  отды хаю щ их на 
курор та х  р есп ублики  из года  
в год  о стаю тся  нереш енны м и . 
Э то  вызы вает справедливы е 
нарекания  труд ящ ихся , к о то 
р ы е  все  чащ е вы сказы ваю т их 
на страницах прессы , в п ол 
ных не годования  м н о го ч и с 
ленны х ж алобах  и письмах в 
р у ко в о д я щ и е  органы . О ни ка
саю тся  качества и культуры  
р аб оты  учр е ж д е н и й  отдыха, 
плохо го  пит а н и я, 'н е у с т р о 
енности  быта, лечения, о б е с 
печения услугам и . Р езко  о т
стаю т от за п р осо в  в о зм о ж н о 
сти с е м е й н о го  отдыха, ш ко л ь 
но го  и автотуризм а . Треть 
всех зд равни ц  республики  р а з 
м ещ е н а  в старых, ам о р ти зи 
рованны х зданиях.

М е д л е н н о , не ко м п л ек сн о  и 
н еком петен тно  реш аю тся  м и 
нистерствам и  и ведом ствам и  
р есп уб лики  вопросы  к о м м у 
нального  обустройства  к у р о р 
тов, улучш ения  торговли , б ы 
тово го , кул ьтурно го , м ед и ц и н 
ск о го  и транспортного  о б сл у 
ж ивания  о тды хаю щ их. Р уко во 
дители  С овето в  и некоторы х 
санаторно  - курортн ы х у ч р е ж 
дений , приспособивш ись  к п о 
р оч н о й  практике на словах 
смягчать о стр о ту  нереш енны х 
п ро блем , проявляю т тр е в о ж 
ную  глухоту  к со врем ен ны м  
требо ван иям , не д ум аю т и не 
заботятся  о перспективе, не 
воспиты ваю т у работников 
зд равни ц  чувство вы сокой  о т 
ветственности  за исполнение 
сл уж еб н о го  долга , заботли 
вое  отнош ение к больны м  и 
о тды хаю щ им , н еприм ирим ость  
к н едостаткам  в работе.

В результате , хотя к ур о р т 
ны е п р о б л е м ы  подн им аю тся  
из года в год , по ним  п р и 
н им аю тся  реш ения , берутся  
обязательства, опред еляю тся  
кон кре тны е  сроки , и зм енений  
к л уч ш ем у  очень м ало . С о в е 
щ ание категорически  п о тре б о 
вало от всех причастных к п о 
ло ж ени ю  дел  на курортах  
р есп ублики  корен н ы м  о б р а 
з о м  п ересм отре ть  свое о тн о 
ш ение  к это м у  важ н ом у  го 
суд а р стве н н о м у  делу, глубж е

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

вникать в практическое  р е ш е 
ние вопросов . В о б сл уж и в а 
нии отды хаю щ их, куро р тн иков , 
в ор ганизации  их л ечения  и 
отды ха нет и не м о ж е т  быть 
мелочей .

В п ервую  о че ре д ь  н е о б х о 
д и м о  позаботиться  о б  улуч 
ш ении м е д и ц и н ской  п о м о щ и  
куро р тн икам . За  п о сл ед н и е  го 
д ы  в практику сан а то р н о -к у 
рортны х уч реж дений  в н е д р е 
ны новы е м ето ды  д и а гн о сти 
ки и лечения, м но гие  зд р а в н и 
цы  дополнительно  о сн ащ ен ы  
-новейш ей м е д и ц и н ской  апп а 
ратурой , инструмента  р  и е м, 
о б о р уд ов ан и е м . О д н а ко  о б 
щ ее  состояние  м ед и ц и н ско й  
п о м ощ и  куро р тн икам  о ставля 
ет ж елать м н о го  лучш его . Все 
ещ е  не активизировали  свою  
деятельность  учены е и, в п е р 
вую  очередь , к ур о р то л о ги  и 
ф изиотерапевты . Д о  сих пор  
не р еш ена  п р о б л е м а  о б е 
спечения  курор тов  кад рам и  
врачей . Только  в п р о ф со ю з 
ных зд равницах се го д ня  и м е 
ется 114 вакансий врачебны х 
д олж ностей . Д ля  д альнейш его  
соверш енствования  санаторно - 
к ур о р тн о го  дела  н е о б хо д и м о  
повысить роль работников
ср ед н е го  и м лад ш его  м е д и 
ци нско го  персонала . П одчас 
они  плохо  разбираю тся  в сп е 
ц и ф и ке  работы  санаторно -
куро р тн ы х  учреж дений , не 
и м е ю т  н е об хо ди м ы х  м е д и ц и н 
ских навыков, элем ентарны х 
знаний в области психологии .

-• В выступлениях бы л вы сказан  
уп р е к  в адрес  работников
диспансе  р  н о  - поликлиниче 
ской  сети систем ы  зд р а в о о х 
ранения, где плохо поставлен- 
о тб ор  больны х, направляем ы х 
на сан а то рн о -куро р тн о е  л е че 
ние. В результате  в санато 
рии н е ре д ко  попадаю т с о в е р 
ш енно  зд о р о в ы е  лю ди , а в д о 
м а  отды ха, где  нет м е д и ц и н 
ской  служ бы , —  больны е, 
о стро  н уж д а ю щ и еся  в Санатор
ном  лечении.

М ал о  внимания уделяется  
благоустрой ству  к ур о  р т о в .  
О пы т работы  Ц ха л туб ско го  
го р ко м а  партии, реальны е  
сдвиги, дости гнуты е  зд есь  в 
укреплении  м атериально  - тех
нической  базы  здравниц , го 
ворят о том , что б л а го у с тр о й 
ство  курор тов  во м н о го м  за 
висит от активной позиции  
м естны х партийных и совет 
ски х  органов . О д н а к о  примет 
р ов  такого  хо зяй ско го , заин 
тересо ван но го  о тно ш ения  к 
д е л у  е щ е  очень м ало . Это, 
наряду  с н е уд о влетво ритель 
ной раб отой  с тро  и т е  л е й, 
п риводит  к сры вам  с т р о 
ительной  п р о гр ам м ы . Н е 
достатки  в строительстве  к у 
рор тны х  объектов  связаны  
такж е с несогласованностью , 
о тсутствием  коо рди н ац и и  в 
д ействиях отдельны х м и н и 
стерств  и ведомств .

О с тр о  критиковались  на с о 
вещ ании лица, о тветственны е 
за  недопустим о  м ед л е н н ы е  
тем пы  строительства объектов  
для детей , в частности, п и о 
нерских  лагерей  в Кикети  и 
Нохатаури . О д ин  и з них с тр о 
ится более  д есяти  лет, д р у 
гой  —  чуть м ен ьш е . О д нако , 
н е см отр я  на н еод но кратны е  
заверения  строителей , и в 
этом  го д у  они не войдут  в 
эксплуатацию .

Вызывает о б о сн ов а  и н у ю  
трево гу  ш и р о кой  о б щ е ств е н 
ности эко логи че ско е  н ебла го 
получие на больш инстве  к у 
р ортов  Грузии . О со б е н н о  тя
ж ел ое  полож ение  со зд ал о сь  
в приб реж ны х  водах Ч ер н о го  
м оря . Н уж но , чтобы  уче  
ные республики  вплотную  
занялись  этой важ ной  п р о б л е 
мой .

В коренной  п е р е с т р о й к е  
н уж дается  тор го во  бы товое" 
обслуж ивание  куро р тн иков . И з 
р ук  вон плохо поставлен  к у 
р ор тн ы й  сервис. К р о м е  не 
удо бств  для отды хаю щ их , это 
затрудняет  и р еш ение  п р о б л е 
м ы  д ен е ж н о го  о бращ ен и я , к о 

торая о стро  стоит в р есп уб ли 
ке. Э ф ф екти вно е  ф ункциони  
рование всего  к ур о р тн о -тур и 
стического  хозяйства и сф еры  
услуг м о гл о  бы  сп о со б ство 
вать о слабл ению  напряженно-! 
сти в этой области . О д н ако  
приходная  часть кассо во го  
плана в к ур о р тн ы х  зонах д аж е 
в р а з гар  к ур о р тн о го  сезона  
систем атически  не вы полняет
ся.

Н е о б х о д и м о  наладить б е сп е 
р е б о й н о е  о бе сп еч ен и е  зд р ав 
ниц о вощ ам и , ф руктам и , с в е 
ж ей  зеленью . Решить этот 
в о п р ос  п о м о гл о  бы  и с о з 
д ание по д со б н ы х  хозяйств 
при санаториях  и д о м а х  от 
дыха. О д н а к о  в этом  направ 
лении пока  сдви гов  не видно.

Н е  получил  д о л ж н о го  р а с 
про стран ени я  эксперим ент  в 
Гагра и С у х у м и  по о б сл уж и 
ванию  неор гани зо ванн ы х  к у 
р ортников . Все ещ е  м н о го  
б е сп о р яд ко в  в деятельности  
А эр о ф л о та  и ж е л е зн о й  д о р о 
ги, автотран спорта . Р у к о в о д и 
тели этих с л у ж б  п р е д п р и н и 
м аю т  м е р ы  по со вер ш е н ств о 
ванию  работы , в частности , 
наведению  д о л ж н о го  п о р яд 
ка в о р га н и зац и и  п родаж и  
п р о е зд н ы х  билетов . Н уж но , 
чтобы  п р е д с то я щ и й  кур о р тн ы й  
се зон  стал п е р е л о м н ы м  в их 
работе.

На со вещ ани и  бы ли  вы ска 
заны  к о н кр е тн ы е  п р е д л о ж е 
ния по п о вы ш е н и ю  качества 
о б сл уж и ва н и я  тури стов  —  с о 
ветских и иностранны х , повы 
ш ению  качества  кул ьтурно - 
м а ссо во й  р аб оты  на курор та х . 
В ед ущ и е  х уд о ж е стве н н ы е  к о л 
лективы , по п ул ярн ы е  д еятели  
д олж ны  показы вать  свое  ис
кусство  не толь ко  на П и ц у н 
де, но в течени е  все го  с е з о 
на р е гу л я р н о  бывать и на 
д ру ги х  к ур о р та х  р есп ублики . 
З д е сь  м н о го е  зависит от д е я 
тельности  и инициативы  М и 
нистерства кул ьтуры  Грузии .

За п о сл ед н е е  в р е м я  п р о в о 
дится значительная  работа  по 
со о р уж ен и ю  зд равн и ц  ' для  
сел ьских тр уж е н и ков . П о с т р о 
ены санатории  в Ц халтубо , 
Б ор ж о м и , С а и р м е ... О д н а ко  
не все  заплан ированны е  о б ъ 
екты вош ли в строй . О р га н и 
зация о тд ы ха  сел ьски х  т р у 
ж еников  д ол ж н а  находиться  
п о д  по стоянны м  кон тро лем . 
О с о б о е  вни м ание  н е о б хо д и м о  
уделить развитию  М е н дж и , 
С им о нети , д р у ги х  к ур о р то в  
м е стн о го  значения, где о тд ы 
хают и лечатся  в о сн ов н ом  
ж ители республики .

В к ур о р тн ы х  регионах не
сколько  активизировалась  ин 
дивидуальная  трудовая  А»В- 
тельность. О д н а к о  в э*рм ■«*< 
н ом  д е л е  и м е ю тся  больш ие 

‘ р езервы , неиспользован  н ы е  
во зм о ж н о сти . М е стн ы м  о р га 
нам  следует в се м ер н о  п о д 
д ерж ивать  граж дан , ж ел аю щ их  
сдать ж илье  внаем , развивать 
коопера ти вны е  ф о р м ы  х о зя й 
ствования.

В летние м е ся ц ы  д ол ж н а  
быть усилена  о храна  о б щ е с т 
венного  п о р яд ка , б о р ьб а  с 
прости туцией , б р о д я ж н и ч е ст 
вом , пьянством , а л ко го л и зм о м , 
н ар ком анией , с а м о го н о в а р е 
нием . П о  тради ции  п о м о щ н и 
кам и  м или ции  будут не тол ь 
ко  активисты , но  и сам ы е  ш и 
рокие  слои населения  к у р о р 
тных зон .

Н а .  со вещ ан и и  бы ли вы ска 
заны  п р е д л о ж ен и я , учитывая 
уникальны е пр и р о д н о -кл и м ати 
ческие  и кур о р тн о -тур и сти ч е 
ские  в о зм о ж н о сти  республики , 
со здать  по д л и н н ую  и н д у 
стрию  отды ха, е д иную  схе 
м у  управления  к ур о р тн о -тур и 
стическим  хо зяй ство м , м ак си 
м ально  учи ты ваю щ ую  м еж в е  
д ом ствен н ы е  и р есп уб л и кан 
ские  интересы . 1

Д о  начала к ур о р тн о го  с е з о 
на о стались считанны е Дни. 
Их нуж но  м ак си м а л ьн о  и с 
пользовать  д ля  заверш ения  
по дго тови тельной  р а б о т ы ,  
ещ е  раз тщ ательно  п р о д у  
мать, что ' н уж но  сделать , что
бы кур о р тн ы й  сезон -88  стал 
п е р ел о м н ы м , чтобы  о тд ы ха ю 
щ ие  с бл а го д ар н о стью  в сп о 
м инали  врем я , п р о в е д е н н о е  в 
здравни цах  р есп ублики . .

В р аб оте  со вещ ани я  п р и н я 
ли участие  товарищ и  Н и к о л ь 
ский  Б. В., Е н уки д зе  Г. Н.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ) .

Г Р У З И Я  В Ц И Ф Р А Х
Вы ш ел в свет подго товленны й  Г о ско м ста 

том  Гр узин ско й  С С Р  краткий  статистический 
сб о р н и к  «Грузия  в ц и ф р ах  в 1987 году» 
(издательство  «СабчЪта Сакартвело» ). О н  со 
д ер ж и т  данны е  о б  э к о н о м и ч е ско м  и соци 
альн ом  развитии Гр у зи н ско й  С С Р  за 1987

год, а такж е сравнения  с 1940, 1980, 1985, 
1986 и д р у ги м и  го д ам и .'

С б о р н и к  предназначен  д ля  ш и р о к о го  круга  
читателей: агитаторов, п ропаган ди стов , л е к 
торов , статистиков, эко н ом и сто в , партийны х и 
хозяйственны х работников , ж урнали стов .

( Г Р У З И Н Ф О Р М ) .

З А Г О Д О М  ГОД,  З А  В Е Х О Й  ВЕХА.. .
С  праздника  ул и ц  21 м ая  начались ю би лей н ы е  п раэднеи - 

ства в Рустави , п о свя щ е н н ы е  40-летию  город а .

П ред ст  а в и т е  л и городов - 
п обратим ов , прибы вш ие  из 
Ч еркасс, Д онецка , Кировака- 
на, С ум гаи та , гости из М о с к 
вы, д р у ги х  го р о д о в  С о в е т 
ско го  С о ф за , а такж е  и з Тби 
лиси , Кутаиси, близлеж ащ их 
районов  вышли на эти т о р ж е 
ства. О ни прош ли по улицам , 
но сящ им  названия го ро д о в , 
побывали в гостях у  п р о ж и 
ваю щ их здесь  лю д ей , п о сад и 
ли д еревья , разбили  цветники. 
Д ол го  в этот д ень  не см о л ка 
ли на улицах гр узи н ски е , р у с 
ские , украинские , а р м я н ски е , 
а зербайд ж анские  песни , см е 
няли друг д ру га  лезгинка  и

гопак , л явониха  и кочари ...
Значи тельно  обновленны м , 

п о хо р ош е вш и м , п о м о л о д е в 
ш и м  предстал  Рустави и п е 
р е д  го стям и , и п е р ед  своим и  
ж ителям и . А р хи те кто ры , п р о 
ектировщ и ки , худ ож ни ки , на
р о д н ы е  ум ел ьц ы , р абочие  п е 
р ео б о р уд о вал и , р еко н  с т р у -  
ировали , по сути  —  со зд ал и  
новы е о бъ екты  со ц и ал ьн о 
кул ьтурно го  назначения, в о з 
двигли  ещ е  один  спортивны й  
ко м п л ек с , л ю б овн о  бл а го у ст 
роили  весь го р о д . В облик 
Рустави о р ганич но  вписалось 
и за м ечательн ое  в архитек-, 
гур н о м  отнош ении  здание  кра

евед че ско го  м у зе я . П осетив 
е го  м н о гоч и слен  н ы е  'залы , 
участники  торж еств  о зн а ко м и 
лись с п р о ш л ы м  и настоящ им  
город а , с планам и  на б уд у 
щ ее . П ред ставленн ы е  на стен 
дах экспонаты  —  я рко е  сви
детельство  того , как за с о ро к  
лет вы ро с  и р асцвел , стал 
индустриальны м , научны м  и 
кул ьтурны м  ц е н тр о м  м о л о д о й  
го р о д  респ уб лики  —  Рустави. 
К аж ды й  е го  год , каж дая  ве 
ха —  по праву и стория.

В т о р ж е стве н н о м  убранстве  
Д в о р е ц  кул ьтуры  м етал лур 
гов. С ю д а  приш ли  представи 
тели м н о го ты сяч н о й  арм ии  
строителей , м етал лур гов , хи
м ико в , ц ем ентни ков , м аш и 
ностроителей , учены х. В п р е 

зи д и ум е  со брани я  —  това р и 
щ и Гилаш вили П . Г., Г л урдж и - 
д з е  А . Н., Ч хеи дзе  3. А ., М ар - 
гвелидзе  Д. В., С и р а д зе  В. М ., 
гости  и з го р о д о в  Ч еркассы , 
Кировакана , Сум гаита , р у к о 
в о д я щ и е  партийны е, п р о ф со 
ю зны е , к о м со м о л ь ски е  р аб от 
ники р есп уб лики , деятели на
уки , литературы , культуры , пе
р ед ов и ки  производства , п е р 
во строи тели , лучш ие лю д и  го 
р о д а . На груди  м но ги х  из них 
З о л о ты е  З ве зд ы  Героев  С о 
ве тско го  С о ю за , Героев  С о 
ци алистическо го  Труда, знаки 
лауреатов  Л енинской  и Го су 
д ар ственны х прем ий  С С С Р  и 
Гр у зи н ско й  С С Р .

Т орж ественное  засе д  а н и е 
г о р о д с ко го  комитета партии,

и спо лко м а  горсовета  н а р о д 
ных депутатов о ткры л  § п р е д 
седатель и сполком а  горсовета  
Т. О . Далакиш вили.

С  д окл ад ом  о сорокалетии  
Рустави выступил первы й  с е 
кретарь го р ко м а  партии Т. И. 
Х а эарад зе . О н  р ассказал  о 
бо л ьш о м  пути, к о то ры й  п р о 
шли тр уд ящ и е ся  го р о д а  под 
руко во д ство м  К о м м ун и с ти ч е с 
кой  партии, о  м о гуч е й  силе 
д р у ж б ы  наро  д  о  в С С С Р  —  
ж иво творно м  источнике , спо 
со бствовавш ем  превращ ению  
Рустави за к оро тки й  ср о к  в 
один  и з красивы х го р о д о в  с 
вы сокоразви той  п р о м ы ш л е н 
ностью , в го р о д , где  о дно й  
д р уж н о й  сем ьей  прож ивает 
более  150 тысяч человек 64

р азн ы х  нац ио нально стей  и 
н ар о д н остей  С о в е т с к о го  С о ю 
за.

Р уставцев  приветствовали , 
пож елали  новы х у сп ехов  в т р у 
д е  и ж изни  секр е тар ь  Ч е р к а с 
с к о го  г о р к о м а ' партии  А .  В. 
К оваленко , первы й  за м е с ти 
тель п р е д се д а тел я  и сп о л ко м а  
С у м га и т с к о го  го р о д с ко го  С о 
вета н аро дн ы х  депутатов  
А . Ш . Гасанов, первы й  за 
меститель  п р е д се д а тел я  испол 
ко м а  К и ро вакан ско го  г о р о д 
ск о го  С о в е т а  н ародн ы х д еп у 
татов Ф . А . Татевосян , второй 
секр е тар ь  К у таи сск о го  го р ко 
м а  партии Ш  , А . М аглакелид - 
зе. I

На г о р о д с к о м  стадионе  с о 
стоялся  красоч ны й  спортивно- 
худ ож е стве н н ы й  праздник .

Д о  п о зд н е го  вечера в го 
р о д е  д лилось  н ар о д н ое  гу 
лянье , ; (Г Р У З И Н Ф О Р М ).
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НАРОДНЫЕ ПРАЗДНИКИ

« Б А Т У М О Б А » - П Р А З Д Н И К  Д Р У Ж Б Ы  И Б Р А Т С Т В А
В седьмой раз отмечает свои именины столица Аджарии, 

В седьмой раз встречает «Батумоба» город-труженик, го
род-курорт, город 80 братьев. Именно столько представи
телей резных наций и народностей живут и трудятся я Ба
туми, приумножая его славные революционные и трудовые 
традиции.

...П разд ник  начался  с п о д в е 
дения  ито гов  со ц и а л и сти ч е ско 
го со ре вн о ван и я  м # ж ду  т р уд о 
вы м и  кол л ек ти вам и  Батуми, 
С у х у м и , К и ро аакан а , Х е р сон а , 
Ц хинвали , М ахач ка л ы  и М ин - 
гечауре. О н и  по  тр ад и ц и и  р а с 
см атри ваю тся  на «Батумоба».

Н а ш е м у  б р а ту  —  ж урнали сту  
м о ж н о  бы ло  посочувствовать , 
П р о гр а м м а  п р а зд н и ка  о ка за 
лась н астолько  р а зн о о б р а зн о й , 
что т р уд н о  б ы л о  по спе ть  по 
всю д у. Ц е н тр о м  праздн ика  
стали асе ул и ц ы  и площ ади , 
парки  и с квер ы . О н и  полы ха 
ли все м и  ц в е там и  р адуги , 
звучали песни , м у зы к а , и с 
полнялись  танцы  —  гр у зи н 
ски е  и р у сски е , а з е р б а й д ж а н 
ские  и ар м я н ски е , аб ха зски е  и 
о сетинские , латвийские  и д а 
гестанские , эсто н ски е  и м о л 
давские .

П р а зд н и к  ш ел  по  нарастаю  
щ ей. М ы  по бы вали  на о тк р ы 
тии каф е «Нектар» , м агазина  
«М вйяя, с к в е р а  Д р у ж б ы , вы с
тавках -п р од аж ах  п о ло тен  ху 
д о ж н и ко в  го р о д а , цветов  и 
т. д. « Батум обая  стал д н ем  
р о ж д е н и я  д е т с к о го  ш ахм ат 
но го  клуба  «Цицинаталан.

Н а  а сах  о гр о м н о е  впечат
ление  п р о и зв е л  к о н к у р с  д ет 
ских р и сун ков . В н е м  приня 
ли уча стие  д о ш ко л ята . О ни 
ри совали  на асф альте .

П о сл е  п о л уд н я  п р а зд н и к  пе
р ем е сти л ся  '  а м о л о д е ж н ы й  
центр  на Б а тум -го р е . Е го  о т 
кры ли а п р о ш л о м  го д у . О т 
личны й п о д а р о к  получили 
ю но ш и  и д е в у ш к и  город а . 
Зд есь  к их у с л у га м  Д в о р е ц  
м о л о д е ж и  с д и с к о -б а р о м , зал 
для  ритуалов , д и ск усси о н н ы й  
клуб, к аф е  п о д  о тк р ы ты м  не
бо м , М у з е й  к о м с о м о л а  А д ж а 
рии, вы ставочны й  зал. В д ал ь 
н е йш ем  буд ут  п о стр о е н ы  пла
вательны й ба ссейн , театрон .

Зал  ри туалов  Д в о р ц а  м о ло - 
*дежи стал  на «Батум об ая  сви 
д е тел е м  р о ж д е н и я  е щ е  двух 
новых се м е й . В м есте  р еш и 
ли идти по ж и зн и  паркетчик  
Б а тум ско го  д о м о стр о и те л ь н о го  
ком б ина та  З у р а б  К а рц и вад зе

и р аботниц а  А ха л ш е н ско го  
сел ьсове та  Х е л вач аур с  к о г о  
р айоне  М ар и н а  В елиадэе , сл е 
сарь Б атум ско го  п р о и зв о д с т 
в е н н о го  ком б ина те  М у зы к а л ь 
н о го  общ ества  Гр у зи и  Д у р - 
м иш хан  Н а гер ва д зе  и д о м о 
хо зя й ка  Л иана Ч хиквад зе .

И  вот п р а зд н и к  вновь в е р 
нулся  в го р о д . Н а  п л о щ ад и  у 
м о р с к о го  вокзала  со сто ял ось  
о ткр ы ти е  ск ул ьп тур ы  —  э м б 
л е м ы  город а . Что о н а  со б о й  
представляет?  С и м п ати чн о го  
д ел ьф и н а  под  п ал ьм ой . Р я 
д о м , на п а сса ж и р ско м  причале 
порта, начались вы ступления  
х уд ож е стве н н ы х  коллективов , 
п р и н и м аю щ и х  уча стив  ■ с е д ь 
м о м  р е сп уб л и к а н ск о м  ф о л ь 
к л о р н о м  ф естивале.

А  тем  в р е м е н е м  на п е р е 
кр е ст ке  улиц  Ч евчавад эе  и 
Г р и б о е д о в а  бы л за л о ж е н  ф у н 
д а м е н т  пам ятнике  в е л и ко м у  
г р у зи н с к о м у  м ы сл и те л ю  и 
п ро свети тел ю  XII века  Тбе -̂ 
лу А б у с а р и сд з а .

У д а ч н о  вписалась  в п р а з д 
ник и вы ставка «Быт с тар о го  
Б атумия. О р ган и зо вал и  аа 
члены  клуба  «Мнение»- —  л ю 
ди  р азн ы х  п р о ф е сси й . О ни  
считаю т, что  Б атум и  стал те 
рять  свой  б ы лой  колорит , 
св о й  н е п ов то р и м ы й  о б л и к . 
Вы ставка как бы  нап ом и нает  
нам  асам : б е р е ж н о  надо  от 
но си ться  к  н а сл ед ию  п р е 
д ы д у щ и х  по колений . Э то й  ж е  
цели  отвечало  и р а с см о тр е н и е  
про ектны х  работ, к о т о р о е  с о 
стояло сь  на ул и ц а  Благоев- 
гр а д ско й . Кстати, гр уппа  б а ту м 
ски х  ар хи те кто ров  п о д  р у к о 
в о д с тв о м  М у эа ф е р а  М а м уч а - 
д з е  р а зра бо та л а  п р о ек т  и с а 
м о й  улиц ы  Б л а го аа гр ад ско й . 
В н е м  учтенц^ п р е д л о ж е н и я  
б о л га р ски х  специалистов . Н е 
д авн о  главный ар хи те к то р  и 
главны й  худ ож н и к  Благоеагра - 
да Иван Калпачки  и Л ю сье н  
Д и м и тр о в  побы вали  в Батум и  
и о зн ако м и л и сь  с п р о е к то м , а 
к о т о р о м  учтены  о со б е н н о сти  
как гр у зи н ско й , так и б о л га р 
ск о й  архи тектуры .

Богат своим и  р е в о л ю ц и о н 

ны ми  тр ад и ц и я м и  Батуми. В 
по б е д е  С о в е тск о й  власти а 
н ам  прин им али  участие  п р е д 
ставители разны х нац иональ
ностей . Я р ки й  след  в р е в о 
л ю ц и о н н о м  д виж ен ии  го р о д е  
оставил  ви д ны й  деятель на
ш ей  партии  Н е стор  Л акоба . 
О н  ж ил 'зд е сь  в 1919— 1920 
годах, в д о м а  по улице , к о 
торая  н ы не  носит имя  А . Д ж а 
паридзе . Н а  н ам  ■ д ень  п р а зд 
ника бы ла  установлена  м е м о 
риальная  д оска .

—  П о м н ят  Н естор а  Л акоба  
в Батум и , —  сказал  нам  с б о р 
щ ик с у х у м с к о го  п р о и зв од ст 
венно го  о б ъ ед и н е н и я  «О ргтех - 
никая Г ео р ги й  Х а бур д зан и я . —  
М ы  д а ж е  по зн ако м ил ись  с 
лю д ьм и , к о то р ы е  встречались 
с ним .

—  «Батум обая  прои звел  н»  
всех нас, представителей  го 
р о д а  С у х у м и , н е заб ы ваем ое  
впечатление . Э то  настоящ ий  
праздн ик  д р у ж б ы  и братства, 
пр аздн ик  интернационализм а  
и ч ел о веч е ско го  тепла.

Взяли  м ы  экспре сс-ин тервью  
и у  д р у ги х  гостей . О л е г  Ш вид- 
ский  —  зам еститель  п р е д се д а 
теля Х е р с о н с к о го  го ри сп о л 
ком а : «О т праздн ика  в в о сто р 
га. М о л о д ц ы  батумцы , уме.ют 
тр уд и ться , у м а ю т  и отдыхать.

Есть что н ам  по заим ство 
вать у  тр уж е н и ков  столицы  
А д ж а р и и . В се  глубж е  а наш у 
ж изнь  в ходит  ' перестройка . 
П р о и с х о д я щ и е  п р е о б ра зо ва 
ния б л а го тво рн о  сказались  на 
тем пах  роста  объем а  п р о и з 
водства, укреплении  со ц иал ь 
ной  и н ф растр уктуры  город а , 
кото ры й  я представляю . К 
д ню  о ткры ти я  X IX  В сесо ю зн о й  
п ар ткон ф ерен ц и и  пять тысяч 
рабочих  Х е р со н а  обязались  
вы полнить план трах лат п я 
тилетки. М ы  б уд ем  и дальш е  
укреплять  д р у ж б у  с т р уд я щ и 
м и ся  Батумия.

Альпата  А бд ул хал и кова  —  
м а л я р  М ахач ка ли н ско го  с тр о й 
управления  д еп у та т  В ер хо вн о 
го С о ве та  Р С Ф С Р :

—  П риехала  в Батуми не 
только  на праздник . Х о ч у  по 
см отреть , как работаю т с тр о и 
тели го р о д а . П р о б л е м ы  у  нас 
о бщ и е . В ч ем  виж у их суть? 
Вот м ы  го во р и м : м еш аю т  нам 
б ю р о к р а ти зм  и бю рократы . 
Н о  п о ч е м у  они  чувствовали

себя  вольготно? П о то м у , что 
многих не интересовали  р е 
зультаты  сво е го  труда. Вот в 
чем , на м о й  взгляд , со стоял  к о 
рень всех зол . С е го д н я  м ы  
это пре од ол е вае м . ‘

Р им из А га е в  —  в торо й  сек 
ретарь М и н гв ч а ур ско го  г о р 
ком а  партии: «В «Батумобая
п р е ж д е  в се го  привлекает его  
интернациональное  с о д е р ж а 
ние. Д р у ж б у  н ар о д о в  наш ей 
страны  надо  п одкреп ить . Н е л ь 
зя  останавливаться  на д о сти 
гнутом , поддаваться  и л л ю зи 
ям. С  какой  бо лью  переж или  
м ы  все  недавние  собы тия , п р о 
и сш едш ие  в наш ей р е сп уб л и 
ке. Т акое  не  д о л ж н о  повто 
риться. Рад  том у , что у к р е п 
ляю тся  наш и связи  с Батумия.

А ш о т  А й в а зя н  —  за м е с ти 
тель председател я  Кирова- 
кан ско го  го ри сп ол ко м а : «Нити 
связей  м е ж д у  наш им и  го р о 
дам и  становятся  в се  прочнее . 
С ейчас нас в п е р вую  оче ре д ь  
интересует опы т работы  Ба
тум ско го  тарриториал ь  н о  г о 
м еж о тр а сл ев о го  о бъединения , 
со зд ан н о го  по  принципу  По- 
тий ско го  Т М О . С о аеты  все 
глубж е  в тор гаю тся  в х о зя й 
ственную  деятельность . П о э 
то м у  п е р естро й ка  их работы  
по  вертикали и гори зонтали  
необходим а . Работа впереди  
больш ая. Д авайте  ж е  п о м о 
гать д р у г  дру гу . И тогда  наши 
дела  пойдут успеш ноя .

...Венцом  «Батумобая  стал 
гала -концерт на стади оне  «Ди- 
намоя. Э то  бы ло  в е л и кол еп 
ное  театрали зованное  п р е д 
ставление, зааерш ивш  в е с я  
праздн ичн ы м  ф ей е р вер ко м . 
Д о п о зд н а  шли н ар о д н ы е  гуля 
нья и м о л о д е ж н ы й  карнавал  • 
П р и м о р с к о м  парке . П р а зд н и к  
за верш и лся  в во скре сенье , 
22 мая.

Репортаж воли 
Михаил

ДЖ ИНДЖ ИХАШ ВИЛИ, 
Роберт ПЕРАДЗЕ,

Тамаз ГЕН Д ЗЕХАД ЗЕ.
(Корр. «Зари Востока» 

и ГРУЗЙНФОРМа).

ф  Н а  с н и м к а х :  празд
ник на улицах Батуми.

Ф о то  Н. А настасьева .
(Ф о то хр о н и ка

Г Р У З Й Н Ф О Р М а ) .

О КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

«С Г Р У З И Е Й  О Н И  
ПОЗНАКОМИЛИСЬ В ИНДИИ...:

М а с т е р а  к у л ь т у р ы — т р у ж е н и к а м  р е с п у б л и к и

«Г р у зи н ски е  у ч а щ и е с я ,  
п р о хо д я щ и е  п р о ф е сси о н а л ь 
ное  о б уч е н и е , представили  
р е д к ую  картину  сво ей  стра
ны...», —  со о б щ а л а  б о м б е й 
ская  газета  « И нд  и а н экс
пресс».

«Двести  п р е кр а сн ы х  экспо 
натов, д е м о н с тр и р у ю щ и  х с я 
здесь , о тр аж а ю т  р азличны е  
про ф ессии , к о т о р ы м  учат в 
Грузии», —  втори ла  ей  д ели й 
ская  « С тейтсм ен» .

Таких д о б р о ж е л а т е л ь  н ы х 
о тзы вов  в п о сл е д н е е  врем я  
бы ло не м ал о  в и зданиях  д р у 
ж ественно й  страны . О н и  про 
ил л ю стр и р о вал и  п овы ш енны й  
ин тере с  н аселен ия  к вы став
ке  « П р о ф те хо б р а зо в а н и е  в 
С С С Р » , о р га н и зо в а н  н о й  в 
Индии Г о с п р о ф о б р о м  Гр у 
зии. П о  п р о с ь б е  к о р р е сп о н 
дента Г Р У З Й Н Ф О Р М а  сво им и  
впечатлениям и  д ел и тся  р у к о 
водитель д ел е гац и и , п р е д се 
датель Г о с п р о ф о б р а  р е сп уб 
лики Н . В. Г у р ге н и д зе :

—  Вы ставка о ткр ы л ась  в 
Б ом б ее , —  с к а з а л а  она, —  
затем  «переехала»  в Дели , 
Калькутту. В теч ен и е  д аух  м е 
сяцев индийц ы  зн аком и ли сь  
с э к сп о зи ц и я м и , п олучали  ис
черпы ваю щ и е . о тветы , р а зъ 
яснения о си с т е м е  про ф тех 
о б р а зова н и я  наш ей  страны ,
р е ф о р м а  п р о ф е сси о н а л ьн о й  
ш колы , п о д го т о в к е  квалиф и
цированны х к а д р о в  д ля  на
р о д н о го  хо зяй ства . М н о ги е
из п о сети телей  откры вали  
для  себ я  Г р у зи ю , и н т е р е с о в  
вались р а зви ти ем , п р о ц е с со м  
пе р е стро й ки  в э к о н о м и ке , со 
циально  • к ул ь тур н о й  ж изни . 
Их вни м ание  пр и в л екл и  с о з 
данны е р у к а м и  уча щ  и х с я 
станки с  п р о гр а м м н ы м  управ 
лением , м а ш и н ы  и инстру
м ен ты  н о в о го  типа, товары
д о м а ш н е го  о б и х о д а , с е м е й 
ная кухня , с о  в к у с о м  вы пол
ненные и зд е л и я  из дерева , 
ковры , го б ел ен ы , керам и ка , 
о д е ж д а  и м н о г о е  д р у го е .

Д ля  экспо нато в  выставки 
бы ли  п р е д о ста в л  е н ы  п р о 
сторн ы е  п о м е щ е н и я  Д о м а  
со ветской  науки , к ул ь тур ы  и 
искусства . З д е с ь  м н о го ч и с 
ленны е п о сети тели  зн а ко м и 

лись с ним и  и о д н о в р е м е н н о  
слуш али  записи  гр у зи н ски х  
н ар о д н ы х  песен, кл а сси ч е с 
кие  про и зв ед ен и я . К с т а т и ,  
очен ь  тепло  бы ли  встреч ены  
и вы ступления  а н с а м б л я  
« Ш е варде н и »  Д в о р ц а  кул ь ту 
ры  п р о ф те хо б р а зо в а н и я  р е с 
публики . Все это прид авало  
п р о и с х о д я щ е м у  о с о б у ю  э м о 
ци он а л ьн ую  о кр аску .

О ткр ы в а я  выставку, го с у 
д ар стве н н ы й  м ини стр  п р о с в е 
щ ен и я  и кул ьтуры  Ин д  и и 
Л. С а хи  отметил , что она  б у 
д ет  спо соб ствова ть  р а зви тию  
я стр ан е  си стем ы  п р о ф е с си 
о н ал ьн о  - техн и ч еской  учебы . 
Ведь к 1990 го д у  з д е с ь  пла
н и р уе тся  охватить ею  деся ть  
п р о ц ен то в  учащ ейся  м о л о д е 
ж и. Бы ла вы раж ена  у в е р е н 
ность , что выставка внесет  
свой  вклад  в д е л о  у к р е п л е 
ния со тр удн иче ства  д в ух  на
ш их стран , п о м о ж е т  инд и й 
цам  бо л ьш е  узнать о  ж изни  
в С С С Р .

И ск р е н н и м , н е с кр ы в а е м ы м  
и н те р е со м  к наш ей  стране , 
ее  л ю д я м  бы ли  п ро никнуты  
и в се  п о сл е д ую щ и е  встречи , 
сем и н ар ы , п р е с с -к о н ф е р е н 
ции. З ап о м н и л о сь , в частно- 
сти^ по сещ ен и е  в Д е л и  кол 
ле дж а , название к о т о р о го  п е 
р ево д и тся  как « Го лубы е  ко 
локола» . Его  уча щ и еся  п р и 
ятно  уди вили  нас, к о гд а  п о 
казали  свое  искусство : в д о х 
но вен н о  исполнили р у с с ки е  
и гр у зи н ски е  песни  и танцы , 
п р и ч ем  ко стю м ы  бы ли  п о ш и 
ты им и  самими .

М н о го  б ы л о  ж ел аю щ и х  п р и 
нять участие  в в е ч е ре  д р у ж 
бы, к о то р ы й  прош ел  в д е л и й 
с к о м  Д в о р ц е  культуры ., С ю д а  
приб ы ли  посол  С С С Р  в И н д и и  
В. Ры ков , го с уд ар ствен н ы й  
м и н и с тр  сел ь ско го  хо зя й с т 
ва И н д и и  К. Ш астри , д и р е к 
то р  со в е т с к о го  Д о м а  науки, 
к ул ь тур ы  и и скусства  Б. С та 
ро сти н , члены  и н д и й с к о г о  
правительства , представи тели  
об щ ествен н ости , с туд  е н т ы ,  
у ча щ и еся . И п рим еча тельно , 
что м н о ги е  м о л о д ы е  л ю д и  
го во р и л и  на встрече : «Вы 
ставка п о м о гл а  нам  в в ы б о р е  
б у д у щ е й  проф ессии» .

Ч тобы  встретиться  с и ск у с 
ством  признанны х худ ож е ст 
венных коллективов  —  си м 
ф о н и ч е ско го  и к а м е р н о го  о р 
кестров  Грузии , послуш ать 
п ро славленны х певцов, попу
лярны х эстрадны х ансам блей , 
тр уж е н и кам  р есп ублики  не 
придется  специально  п р и е з
жать в Тбилиси .

О  м н о го о б р а з и и  ко н ц ер т 
ной д е я т е л ь н о с т и  —  этой 
важ ной части ид еоло гиче ской  
работы — свидетельствует  гаст
рольно  - к он ц ер тны й  п л а н ,  
ра зра бо та н н ы й  М и н и стер ст 
вом  кул ьтур ы  Грузии  с о в м е 
стно с Го суд ар ствен н ой  ф и 
л арм о нией . О н  п р е д у см а тр и 
вает к ул ь тур н о е  о б сл уж и ва 
ние п р о м ы ш л е н н ы х  центров, 
сел ьско хо зя й стве н  н ы х рай 
онов . П р е д м е т  о со б о й  за 

боты  —  го рн ы е  р е гио ны  Г р у 
зии.

План кул ьтурно го  о б сл у 
ж ивания  составлен  с  таким  
расчетом , чтобы  его  вы пол 
нение спо соб ствовало  более  
п о л н о м у  уд о вл е тв ор  е  н и ю 
во зро сш и х  идейн о  - эстети
ческих запросо в  тр уд ящ и хся , 
о сущ ествлению  задач , кото 
ры е  поставив  п еред  м н о го н а 
циональной  со ве тско й  кул ь 
т ур о й  X X V II  съ е зд  наш ей 
партии.

М ар ш р уты  вы ступлений  м а 
стеров  и скусств  пр о й д ут  по 
всей  республике . Н а  карте 
вы ступлений  м у зы кан то в  ка
м е р н о го  о р к е стр а  Гр узии  под 
р у ко в о д ств о м  Лианы  И сака- 
д з е  появятся  районны е  цент
р ы  Сванети. С луш атели  Д у- 
ш ети , К азбеги  и М ар н е ул и  
встретятся  с и с к у с с т в о м

стр ун н о го  квартета Грузии , а 
в Цхинвали и Гардабани  вы
ступит си м ф о н и ч ески й  о р 
кестр  Грузии . А р ти сты  А к а 
д е м и ч е ск о го  театра  о перы  и 
балета встретятся  с лю бите 
лям и  м у зы ки  А д ж а р и и . А н 
с ам б л и  нар о д н о го  танца Г р у 
зии «Рустави», «Тбйл и с и», 
«Сим д» , Го суд ар ственн ы й  ан
сам б л ь  песни  и танца Грузии  
по б и ваю т  в А хм е та , Б о гд а 
новне, А халкалаки , Ахалцихе , 
Д м ани си , М ар н е ул и , Тиане- 
ти, Д уш ети , Болниси , Цалка, 
Казбеги , Гардабани , Тетри- 
Ц кар о , Рустави . В Рача и 
Л ечхум и  б удут  гостить м у зы 
канты  ин стр ум ент  а л ь н о  г о 
трио  «Саундж е» . К слуш ате
лям  вы со ко го р н ы х  регионов  
Сванети  отправится  вокаль
ный квартет «Колхетия. А н 
сам бль  «Ж урналист»  посетит

районы  Абхазии , а артисты  
Театра пантом им ы  по зн ако 
м я т  со  своим  искусством  зр и 
телей  Ад ж арии .

П е р е д  слуш ателям и  • раз
личны х го ро д ов  и сел  р е сп уб 
лики  выступят про славленны е  
певцы  М е д е я  Ам иран аш вил и , 
Н ани  Бре гвад зе , Вахтанг Ки
к аби дзе , Э л ьд ар  Г е ц а д з е ,  
А л е к с а н д р  Х о м е ри ки , Д ж е 
м ал  М дивани , и звестны е  м а 
с тера  гр узин ско й  сц е н ы — С о 
ф и ко  Чиаурели , К о тз  М аха- 
рад зе , Гиви Берикаш вили , З у 
р аб  Капианидзе, популярн ы й  
актер  эстрады  Картлос Кас- 
рад зе , лауреат М е ж д у н а р о д 
ного  ф естиваля со в р е м е н н о й  
м агии  в Карловы х Варах йог 
Р ом ан  и е го  брат Тен ги з Кри- 
хели, артист ори гинального  
ж анра  Гия П а р а д а ш в и л и .,

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ

Сколько будет 
безмолвствовать 

телефон!
М ы  —  инвалиды  Великой  

О течественной  войны . Ч асто  б о 
л е ем . Так что  телеф он  нам 
просто  ж и зн ен н о  н еоб хо дим . 
Нет, речь идет  не о  том , что
б ы  его  установить  в наш ей квар 
тире, —  он  у  нас есть. П р о сто  
он работает  все^о две-три дня 
в неделю . .  К а ж ды й  день по 
не ско льку  р а з  зв они м  в б ю р о  
рем онта , и всякий  р а з  ответ 
один  и тот ж е: н о м е р  п е р е 
дали м о н те р у , телеф он  на п о 
вреж д ен ии .

Ж д е м , ж д е м , а м о н те р  при 
ходит ч е р е з  раз. Так и п р с  
води м  д ни  в ож идании  того , 
что, наконец , телеф он  б уд ет  
исправлен . У вы , н икако го  к 
нем , п р е ста р е л ы м  л ю д ям , вни 
мания. П о ч е м у  так черствы  
работники  го р о д с ко й  телеф он 
ной сети? Ведь они поним аю т, 
что п р о сьб ы  наш и —  это  не 
про сто  прихоть . В конце  кон 
цов, м ы  за  этот телеф он  пла
тим. П ол учае тся , что  оплачи 
ваем  у сл у ги , ко то ры м и  не 
п о л ьзуе м ся . Н а гр ад а  за б е з 
д елье  —  «телеф онщ икам» ...

Вы нуж дены  писать в ам  в га
зе ту  —  м о ж ет , вы н ам  п о м о 
жете?

Н. К О Л Ч И Н А , 
инвалид Великой  Отечест
венной войны  г. С у х ум и .

\

Туфли разового 
использования

Н едавно  купила  в м а га зи н е  
туф ли прои звод ства  обувной  
ф абри ки  «Нарикала»  ценой 
32 рубля . С тои м ость  немалая , 
тем  более , что  они  б е з  под 
кладки . Зато  показались  м не  
вполне  приличны м и  на вид. 
Как вы яснилось , у них п р и е м 
ле м ы й  лиш ь ф асон , а качест
во...

Н адела  их в се го  о д и н  р а з—  
порвались на ве рхн ей  с тр о ч 
ке , отстает каблук . С п р аш и ва 
ется , если  ф аб р и ка  «Нарика
ла» вы пускает  туф ли  о д н о р а 
зо в о го  и спользования , почем у  
они  стоят так д о р о го ?  Значит, 
н а д о  д ум а ть , что  в туф лях 
пр о и зв од ств а  «Нарикала»  ч не 
про хо диш ь  и дня? И ли  на этой 
ф абри ке  в п о р яд ке  ве щ е й  вы 
пускать бра ко ван н ую  обувь?

Х отела  эти туф ли  послать 
на ф абри ку , но  на по чте  не 
приняли -  * не знала  а д р е 
са. Вы сы лаю  вам  св о ю  горе - 
покуп ку . С пециалисты  могут

подтвердить , что обувь не но
ш енная . П ер ед ай те  их, п о ж а 
луете, на ф абри ку . В замен  
туф ли  не хо ч у  —  бо ю сь , п ри 
ш лю т ещ ё  хуж е . П о  всем  пра
вилам , «Нарикала»  долж на 
м н е  возм ести ть  их стоимость.

Н. К А Л А Н Д И Я , 
Г е ге чко р ски й  район.

«Не можем 
дождаться воды...»
Я ж и ву  в д о м е  № 33 по 

ул и ц е  Калаубан ской . У  нас 
уж е  б о л ьш е  м е ся ц а  выш е чет
верто го  этажа (д о м  девяти 
этаж ны й) вода  практически  не 
поступает.

О бра щ ал и сь  а д о м о уп р а в 
ление  №  3 К Э Ч  с коллектив
ны м  заявлени ем . Результата—  
никако го . П оп ы тка  узнать, по 
ч е м у  в о д о п р о в о д  не р ем о нти 
руется , за кончилась , как и пре
ж д е , —  тр аф ар етн ы м  ответом : 
« Н е ко м у  чинить. С варщ ик  в 
о тъезде» .

П ечальны й  опы т показы ва
ет, что п о д о б н ы е  вопросы  р е 
ш аю тся , к великом у - со ж але 
нию , лиш ь по сле  вм еш атель
ства р а й ко м а  партии , р ай и с 
п о л ком а  или пре ссы .

ю. ПОПОВ,
г. Тбилиси.

Исчезнувшие юристы
П р о х о д я щ а я  в стр ане  пе

р е стр о й ка  никак не коснулась  
ю р и стов  Гардабани. З а  это  м о 
гу  поручиться  с  п о лн о й  от
ветственностью .

Я ж иву  и работаю  в Тбили
си. П риехал  по  д ел ам  в Г ар 
дабани  к ю ристу  И . И м р а д зе . 
О н  м н е  предлож ил  привезти  
ем у  два д окум ента . 22 апреля  
о тп ро сил ся  с работы , приехал 
к н е м у , но не застал —  д верь  
бы л а  заперта. Я зр я  п рож дал  
н е ско л ько  часов и уехал  в 
Тбилиси  ни с  чем .

27 апреля  я вторично  при 
ехал в Гардабани. Все д вери  
ю р и д и ч е ско й  кон сультации  б ы 
ли на зам ке . В к о р и д о р е  си 
дел  один  из работников  этой 
ор гани зации . Я поинтере совал 
ся, п о ч е м у  все кабинеты  за
перты , он  ответил, что по те 
рял клю чи. Это  ж е  н е с е р ь е з 
но ! Ч то  за подход  к делу?!

В итоге я потерял  второй  
р абочий  день, п ро ж дал  д о  12 
часов , но никто  из ю ристов  
так и не приш ел.

К о гда  ж е там  навед ут  по 
р ядок?  Или , м ож ет , д л я  гар- 
д абанских  ю ристов  специально  
у становлен  ненорм и рован ны й  
р абочий  день?

3. Ш АВГУПИДЗЕ.

ЧТО ВОЛНУЕТ 
ВЕТЕРАНОВ
Около семи тысяч руб

лей перечислил районному 
совету ветеранов войны и 
труда коллектив тбилис
ского проихводствеии о г о  
объединение «Электроео- 
эостроитель». Сред с т в е, 
заработанные не суббот
нике. решено передать в 
райсобес н использовать 
Для улучшение социально- 
бытовых условий жизни 
ветеранов Л е н и н с к о г о  
района Тбилиси.

К сож аланию , п р и м а  р о е  
чуткого  и заботливого  о тн о 
ш ения к л ю д я м  старш его  п о 
коления  на пленум е  Г р у зи н 
с к о го  р е сп уб л и кан ско го  совета 
ветеранов войны  и тр уд а  п р и 
води лось  м ало . В д о кл ад е  
председател я  совета  Ш. Кик- 
надзе  и а д р у ги х  вы ступлени 
ях преобладала  критика. Как 
ж е иначе, если  не словах асе 
гладко , а д ел о  не двигается  
вперед . Д остато чно  сказать, 
что больш инство  реш ений , 
приняты х С о в м и н о м  р е сп уб л и 
ки с целью  улучш ения  ж изни  
ветеранов , так и осталось  на 
бум аге . Н е  сняты  с  повестки 
дня  п р о б л е м ы  их м е д и ц и н ско 
го , тор го во го  обслуж ивания .

О д н о й  и з причин  тако го  о т
нош ения к себ е  ветераны  на
зы вали отсутствие  д о л ж н о го  
вним ания  к ним  со сторо ны  
партийны х и советских о р га 
нов. В Тбилиси , нап рим ер , б о 
лее двух  ты сяч  участников  и 
инвалидов войны  н уж даю тся  
а улучш ении  ж или щ н ы х  у с л о 
вий. С о тн и  ветеранов  стоят на 
о ч е ре д и  по  установке  теле 
ф она. П ракти чески  ни один  из 
районны х советов  не имеет 
св о е го  по м ещ ен ия . Эти и 
д р у ги е  ф акты , приведенны е 
на пленум е , бы ли  выявлены  
в хо д е  за верш и вш его ся  не
д авно  в се со ю зн о го  рейда.

С  р аб отой  этих о б щ ествен 
ны х о р гани зац ий  связано  р е 
ш ений  р яд а  важ ны х вопросов , 
в частности, военно-патриоти 
ч еско го  и интернационального  
воспитания п о д р а с т а ю щ е г о  
поколения . О д н ако , п о д ч е р ки 
вали участники  пленум а, этим 
се го д ня  м о ж е т  з а н и м а т ь с я  
лиш ь тот, кто прочувствовал  
п р о ц е ссы  обновления , и д у 
щ ие в о бщ естве , кто не отя
го щ е н  д о гм а м и  п р о ш л о го , кто 
см ел о , д ове р и тел ьн о  и на 
равны х говорит  с м о л о д е ж ью .

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

•  Сохранить 
памятники

«ЛЮБИТЬ, 
З Н А Ч И Т  

ОХРАНЯТЬ»...
Так называется тематиче

ская выставка, открывшая
ся я Гелати, на территории 
монастырского комплекса. 
Она посвящена археологи
ческим и реставрационным 
работам, которые прово
дятся а Кутаиси —  Гелат- 
ском музее-заповеднике.

—  Э то  первая  за сем ь  лет 
е го  сущ ествования  выставка. 
О на  как бы  подводит  итоги 
всей наш ей деятельности  по 
учету, о хр ан е  и популяри за 
ции пам ятников  на тер р и тор и и  
зон  го р о д о в  Кутаиси , Ткибу- 
ли, Ц халтубо , —  сказал  к о р 
р есп он д ен ту  Г Р У З Й Н Ф О Р М а  
д и р ек то р  м у зе я -зап о ве д н и ка  
Р езо  Д ж авахадзе .

В храм е  Баграта, наприм ер , 
у ж е  во сстановлены  ж ер твен 
ник, ю ж ны й  портал, восточная 
крепостная  стена. На вы став
ке представлены  такж е про 
екты  Гегутско го  зала, в со о т 
ветствии с к о то ры м и  в бли
ж айш ие  го ды  будут в о ссо зд а 
ны  пе р возд а н н ы е  ф о р м ы  это
го памятника.

Д еся ть  лет назад в Гелати 
бы ли начаты восстановитель
ные работы . О д н ако  си стем а 
тический  характер  они  полу 
чили после  со вм естн о го  по 
становления и сполком а  Кута
и сско го  го р о д с ко го  С о в е та  на
р од н ы х  депутатов  и Главного  
н ауч но -прои зво дственно го  у п 
равления  по  охране  и и споль
зованию  пам ятников истории , 
кул ьтуры  и п р и р о д ы  при С о 
вете М и н и стро в  Гр узин ско й  
С С Р . В соответствии  с ним  за
верш ились реставрация  «Соха- 
стера»  —  «больницы», с о зд а н 
ной  Д а в и д о м  С троителем , п ер 
в о зд анны й  в и д ' п ри о брели  во 
сточная крепостная  стена, ж и
лой  д о м  X V III— X IX  аекоа. 
П р о д о л ж ается  восстановление 
м о за и ки  и настенной  росп и си  
храм а  Б о гом атери , о с ущ е ст 
вляем о е  гр уппой  худож нико^ - 
р еставрато ров  под  р у ко в о д 
ством  за сл уж енно го  х уд ож н и 
ка р есп уб лики  Карло Бакура- 
д зе .

•  СПОРТ

О П Я Т Ь  
ПРОИГРАЛИ

П р о ве д е н  одиннадцаты й  тур 
чемпионата С С С Р  по ф утболу 
среди  ком анд  высш ей лиги. 
Д инам овц ы  Тбилиси встреча
лись в гостях с м е стн ы м  «Чео 
но м орц ем » . Счет в этой встре
ча был откры т на пераой  же 
минуте, защ итники  наш ей к о 
м анды  о ш иблись , и П роц ю к  
послал мяч • ворота, защ и 
щ аем ы е  Чентурия, —  1 : 0 .  Так 
заверш ился  первы й  тайм.

На 57-й м инуте  игры  тби 
лисцы наруш или правила вбли
зи своей  ш траф ной  площ адки , 
и К узнец ов  вторично  заставил 
их начать и гру  с центра по 
ля —  2 : 0 .  Д и н а м оац ы  потер  
пели ещ е  о дно  пораж ение

О стальны е встречи  за верш и 
лись так: «Торпедо»  —  «Жаль 
гирис»  —  2 : 2 ,  « Д инам о»  (Ки
ев) —  «Л окомотив»  —  1 : 0 ,  
«Спартак» —  «Арарат»  — 1: 1,  
«М еталлист»  —  «Зенит» — 
1 : 1 ,  «Кайрат» —  «Динамо» 
(М инск) —  1 : 2 ,  «Ш ахтер» — 
«Нефтчи» —  0 : 2 ,  «Днепр»  —  
«Динамо»  (М осква ) —  2 : 0. 7

П осл е  это го  т ур а  лид ерам и  
чем пионата  стали динамовцы  
Киева, набравш ие 17 очков. 
В след  за ними  идут ф утб оли с
ты «Ж альгириса»  и «Днепра». 
У  них на два  очка меньш е. 
Д инам овц ы  Тбилиси —  на 12-м 
месте .

С ейча с  в ч ем пионате  С С С Р  
наступил переры в , связанный 
с вы ступлением  сбо рно й  стра 
ны а ф инальной стадии чем 
пионате Европы . В сесою зное  
первенство  во зобновится  26 
июня. Во вр ем я  переры ва с о 
стоятся матчи р о зы гр ы ш а  Куб  
ка Ф е д е р а ц и и  ф утбола  С С С Р  
и ф инальный матч  розы гры ш а  
Кубка  страны , а к о то р о м  астре- 
тятся «Торпедо»  и «Металлист».

*  *  *
П р ове д е н ы  матчи 1/32 ф и

нала р о зы гр ы ш а  К убка  страны 
б уд ущ е го  года . Вот ре зульта 
ты матчей , а которы х участ
вовали гр узи н ски е  команды : 
«Ш евардени»  (Тбилиси)— «Кол- 
хети» (Поти) —  3 : 1 ,  «Гурия» 
(Лаичхути) —  «Л око  Д  о т и в» 
(Сам тредиа) —  5 : 1 .

МЕДАЛИ ДЗЮДОИСТОВ
В и спанском  го ро д е  П о м - 

плоне заверш и лся  чемпионат 
Европы  по д зю д о . У спеш но  
выступила в нем  сборная  
С С С Р , завоевавш ая  три зо л о 
тые, две с ер е б р я н ы е  и одну  
бр о н зовую  м едали .

В заклю чительны й  день тур 
нира великолепно  выступил 
представитель наш ей р е сп уб 
лики, чем пион  С С С Р  ны неш 
него года в ве совой  катего
рии д о  60 кг тбилисец  А м и 
ран Тотикаш вили, к о то р о м у  19 
лет. О н  в ф инале выиграл у 
П атрика Ру из Ф ран ции  и стал 
обладателем  золотой  медали . 
Этим  А м и р а н  сд елал  ве сом ую  
заявку на участие  в О лим п ий 
ских играх.

В активе грузин ских  д зю д о 
истов ещ е  одна  награда —  
серебряная . Ее обладателем  
а аб солю тной  в е сово й  катего
рии  стал кутаисский  д зю д оист  
А какий  К и бо рд залид зе , п р о 
игравш ий в ф инале  Элвису 
Го рд о н у  (Англия).

К р о м е  них, в сб о р н о й  С С С Р  
отличились: Г р и го ри й  Веричев 
(свыш е 95 кг) и Баш ир Вараев 
(до 78 кг), завоевавш ие зо л о 
тые м едали , Евгений П ечуров  
(до 95 кг), ставш ий о бладате 
лем  сер е б р я н о й  награды , и 
С е р ге й  К о см ы нин  (до  65 кг)—  
бронзовой .

ПО ДОРОГЕ 
В ФИНАЛ

В Тбилиси ма площ ад и  Рике 
два дня  проходил и  о тб о р о ч 
ные соревнования  чемпионата 
С С С Р  по авторалли , в которы х 
участвовали ко м а н д ы  А р м ен и и . 
А зе р бай д ж ан а . Грузии , У зб е  
кистана, М о лдавии , Казахста
на и Туркм ении .

На старт турни ра  выш ли со 
рок  тр и  экипаж а, которы м  
п р е д сто я л о  проехать  —  не 
только  по сл о ж н ы м  горны м  
д ор о гам , но и участвовать в 
ско р о стн о м  и ф и гур н о м  во ж 
дениях.

В итоге двухдн евной  бо р ь 
бы  первое  м е с т о  завоевала 
сборная  ком ан да  Грузии , уда 
чно  выступивш ая в так назы 
ваемы х с е д ь м о м  и во сьм ом  
классах, в д е ся то м  классе лу 
чш ими бы ли сп о р тсм е н ы  А р 
мении .

П обедители  тбилисских от
борочны х соревновани й  вы сту 
пят в ф инале чемпионата 
С С С Р , которы й  состоится  в 
ию ле в Латвии.

Хачатур ВАРТАНЯНЦ,
судья республиканской ка- 

, тегории.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 24 м ая

М О СКВА

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
7.30 — «120 м и н у т » . 9.35 —  Ф у т 
бол. С б ор н а я  Ф р а н ц и и  —  сбо рн ая  
м ира . 11.25 —  Т е а тр  о д н о го  а ктера . 
С . Ю рский . К о н ц е р т  и после  кон 
церта . 16.40 —  П р о гр а м м а  П ен зен 
ской  с т у д и и  тел ев и д ен и я . 17.40 — 
К о н курс  д е т с к и х  х о р о в ы х  ко л л е к 
тивов. 18.25 —  Д е л а  и за б о т ы  аг- 
ропром а . Д о к у м е н т а л ь н ы е  ф ильм ы .
19.15 — Ч еловек  и за к о н . 19.45 «- 
С е год ня  в  мире . 20.05 —  З н а к о м ь 
тесь : д ел е га ты  X I X  В сесою зной
партийной  ко нф ер ен ци и . 20.45 — 
«За  д в ум я  з а й ц а м и » . Х у д о ж е с т 
венны й  ф и л ьм . 22.00 —  Врем я .
22.40 —  Г о во р я т  д е п у т а т ы  В ер хо в 

но го  С о ве та  С С С Р .  22.50 —  «И  в 
ш у т к у , и в серьез» . 23.25 —  Т еле 
м о ст  М о с к в а  — С оф ия . 00.45 — 
С е го д н я  в  мире .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
9.15, 9.55, 10.55 — Н а у ч н о -п о п у л я р 
ны е  ф и л ьм ы . 9.35, 10.35 —  П р и р о 
доведение . 2-й класс . 10.05, 12.05 — 
Ф р а н ц у з с к и й  я зы к . 11.05 — 
У ч а щ и м с я  О П Т У . Э сте ти ч е ско е  
восп и та н и е . 11.35, 12.35 —  Г е о гр а 
ф ия. 6-й кла сс . 13.05 — « З а ш у м я т  
л е са » . Х уд о ж е ств ен ш н й  ф ильм . 
14.10 — Г о ро д а  и го д ы . Д о к у м е н 
та л ьн ы е  ф ильм ы . 14.50 —  «Б ел ы й  
ш а м а н » . Х у д о ж е ств е н н ы й  тел е 
ф и л ьм . 1-я серия . 19.15 —  М у з ы 
ка л ьн ы й  ки оск . 19.45 —  Р и тм и ч е 
с к а я  ги м н а ст и ка . 20.15 —  « ...Д о  
ш е ст н а д ц а т и  и с та р ш е » . 21.15 — 
Д о к у м е н  т  а  л ь н ы й те л е ф и л ьм  
« В с та н ь , с б о р н ая !» . 21.45 —  Е сл и  
Хочеш ь б ы ть  здоров . 22.00 —  В р е 
м я . 22.40 —  Говорят  д е п у т а т ы  В ер 

ховно го  С о в е та  С С С Р .  22.50 — 
« И л л ю зи о н » . Ф и л ьм ы  Г. А л е к са н 
дрова. « В е сн а » .

ТБИЛИСИ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
13.00 — В  полдень . 13.50 — Г р у 
зинский  д о к у м е н та л ь н ы й  телеф ильм  
«К оневод ство  в  Г р узи и » . 14.10 — 
Города  и  го д ы . Д о к ум е н та л ьн ы е  
телеф ильм ы : «Я вам  не с к а ж у  за 
всю  О дессу»  (К и е в ) , «Б атум и»  
(Т б и л и си ) . 14.45 —  Телекурс . Г р у 
зинский  я зы к . 15.10 —  Д о к у м е н 
тал ьны й  ф ильм  « О ткр ы ты й  урок»  
(первы й  п о к а з ) . 15.40 — И н ф о р м а 
ционны й  в ы п у ск  (н а  р у сско м  я зы 
ке). 15.50 —  С е го д н я  на э кр а н а х  
тб и л и с ск и х  кинотеатров . 16.00 — 
Д л я  а б и т ур и ен то в . Х и м и я . 16.30 — 
Д и а л о г  на п о л и ти ч е ск ую  тем у  (пов 
торно). 17.15 — И зуч и м  ан глий ский  
язы к. 17.45 — Н ародное  творче

ство . 18.45 —  Д л я  ш ко льн и ко в . 
«В о лш еб ны е  к р а ски » . 19.15 —  Н а 
встречу  X I X  В сесою зной  п ар ткон 
ф еренции . К о м м ун и с ты  И н гур и - 
Г Э С  в а ван гар д е  перестройки . 

•20.00 —  М оа м б е . 20.35 —  В первы е  
на  наш ем  экране . Г р у з и н ск и й  х у 
дож е ств ен н ы й  ф ильм  «В  одном  
м а л ен ьком  городе» . 22.00 —  В рем я .
22.40 —  Го во ря т  д ел е га ты  Вер хов 

н о г о  С овета  С С С Р  ( М ) .  22.50 — 
Творческие  портреты . И . А н д гул а -  
дзе.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
18.05 — Киноочерк  « Ч е м о д а н ч и к» .
18.15 — Д л я  ш ко л ьн и к о в . Г е о гр а 
ф ия. 19.00 —  Д о к у м е н та л ь н ы й  те 
леф ильм  «Библиотека -450» . 19.15 — 
У ч и тельский  час. Г р у з и н ск а я  л и 
тература . 20.00 —  М о а м б е . 20.35 — 
Х уд о ж еств ен н ы й  ф ильм  «Ты  мой 
восторг, мое м ученье» .

РАДИО

на 24 мая

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
6.04, 11.00. 23.55 — П оследние  и з
вестия . 6.30 —  «Сельское  утр о » . 
П р о гр а м м а  д л я  тр уж енико в  села.
7.04, 9.00, 16.00, 20.00. 23.00 и 00.50— 
П о следние  и звестия  (М ) . 7.40 —  
Р а д и о га зе та  «П ио нер  Грузии» . 8.15 
и 12.25 —  Ч а с  пик . И нф о рм ац ион 
н о -м у зы ка л ьн а я  п ро гр ам м а . 9.25 и 
9.37 —  О бзор  р е сп у б л и кан ски х  г а 
зет. 11.15 —  « Е с л и  хочеш ь бы ть  
здоров» . « Ц и р р о з  печени — причи 
ны . п р о ф и л а к ти к а » . 11.30 — И гр а 
ет Л . К о ган . 11.55 — Т риб уна  
пар тконф еренции . « М ы сли  в сл ух» .
12.00 —  О б ^ р  и передовая с та ть я  
«П рявД ы »  на гр у зи н ско м  я зы ке .
13.01 —  В рем я , с о б ы ти я , лю ди  (М ) .

13.30 — Концерт Г. О тса . 13.40 —  
Л и тер ат ур н ы е  чтения. 14.15 — П ро 
изведения  Э . Г р и га . 15.00 —  П р и 
гл а ш а ю т  радиостанции  с тр а н ы  (М ) . 
16.45 — «Н австречу  X I X  В сесою з
ной  партконф еренции» . « П о  соц и 
ал ьн о й  справедливости»  ( М ) .  17.00— 
Р ад и о с тан ц и я  « М ацне»  (« В е ст 
н и к » ) .  20.46 — Г р узи н ски е  н арод 
ны е  песни . 21.00 — В ечерняя  с к а з 
ка . 21.15 — Р а д и о с та н ц и я  «Сича- 
б у к е » . 22.00 —  И . '"а р д а н а ш в и л и . 
Серенад а-концерт . 22.30 —  И нф ор 
м ацио нны й  вы пуск . 23.30 — «Звез
д ы  мировой оперной с ц е н ы » . Ч асть  
4-я.

' ПОГОДА

на 25 м 26 м ая
В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж и д а 

е т ся  п ерем енная  о блачность , д о ж 

ди  и грозы , ветер зап адны й , 9— 14 
метров  в с е к ун д у . Т ем п ература  в 
н и з и н а х :  ночью  +  10-4-15 гр а 
дусов, днем  + 214-26 гр ад усо в , в  
г о р н ы х  р а й он а х : ночью  + 8 + 1 3  
град усов , д н ем  + 2 0  +  25 град усов . 
В  в ы с о к о г о р н ы х  районах : 
ночью  + 2 + 7  град усов , д н ем  + 1 3  
+  18 гра д усо в .

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  об 
лачно , в о тд ел ьн ы х  р ай он а х  к р а т 
коврем енны е  д о ж д и  и грозы , воз
м о ж ен  гр а д , ветер зап адн ы й , 9— 14 
метров  в с е к ун д у , м е ста м и  15— 20 
метров  в с е к ун д у . Т ем п ература  на 
р а в н и н а х :  ночью  + 1 0 + 1 5  гр а 
д усов , д н ем  + 2 3  +  28 град усов . В 
г о р н ы х  р а й он а х : ночью  + 7 + 1 2  
гр ад усо в , днем  + 1 9  + 2 4  град уса . 
В  в ы с о к о г о р  н ы х  районах : 
ночью  + 1 + 6  град усов , д н ем  + 1 1  
4-1 6  гра д усо в .

В Т Б И Л И С И  24 м ая  —  облачно

е прояснениям и , кратковременны й  
д о ж д ь  с  грозой , ветер сл абы й . Тем 
пература  во зд уха  + 2 3  4-26 град у 
сов.

А д р е с  

р е д а к ц и и :

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
ДЛЯ справок —  вЗ-1>64
отдел писем — #3-22-1»
отдел объявлений — 93-93-9*
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